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Мнение:
Алматинские 
общественники 
поддерживают 
инициативы 
Президента

Приёмный покой:
Алматинский  
врач проводит 
уникальные  
операции

Актуально:
Глава Управления 
городской 
мобильности – о 
развитии транс-
портной инфра-
структуры 
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МЕТРО

Для безопасности 
пассажиров на 
станциях алматинского 
метрополитена 
устанавливают 
платформенные 
перегородки

В тестовом 
режиме

СОТРУДНИЧЕСТВО

БЕЗОПАСНОСТЬ

Марафоны дружбы
В Алматы объявлено о старте ассоциации Turkic Alliance of Long Runs

В Алматы прошел 
профилактический 
рейд по технике 
безопасности 
эксплуатации 
газопотребляющих 
систем и газового 
оборудования

Они предназначены для огражде-
ния пространства между вагонами 
и устанавливаются за счет метро-
политена без привлечения бюд-
жетных средств. Это временное 
решение, направленное на повы-
шение безопасности пассажиров, 
до установки постоянных плат-
форменных дверей (screen doors).
– Мы продолжаем монтаж вре-
менных разделительных кон-
струкций между вагонами, парал-
лельно осуществляя комплекс 
испытательных мероприятий. 
В сети видел фотографию, во 
время остановки состава одна из 
перегородок оказалась смеще-
на относительно межвагонного 
пространства. Еще раз хочу объ-
яснить, данный эпизод – часть 
тестового процесса. Подобные 
ситуации тщательно анализируют-
ся. Рабочий процесс не прекраща-
ется – инженеры синхронизируют 
монтажные работы с многоэтап-
ными проверками, чтобы обеспе-
чить работу системы, – добавил 
директор метрополитена.
По его словам, сначала монти-
руются металлические опоры 
из нержавеющей полированной 
стали, на которые впоследствии 
будут установлены перегородки 
из ударопрочного закаленного 
стекла. Завершение работ плани-
руется в ближайшее время.

Анастасия МАЛЫШЕВА

12+

Об объединении четырех тюркских стран в альянс для 
взаимодействия по проведению беговых серий заявили 
представители Казахстана, Азербайджана, Кыргызстана 
и Узбекистана. 
Теперь марафоны будут проводиться под эгидой TAN – 
первой беговой ассоциации в регионе Центральной Азии 
и Кавказа. 
На слете марафонцев, где в качестве гостей присутство
вали представители Кыргызстана и Узбекистана, высту
пающие отмечали, что альянс объединит участников 
для погружения в тюркскую культуру и развития регио
нального бегового сообщества, придаст дополнительный 
импульс сферам туризма, спорта и культуры. 
– Идея создании ассоциации пришла к нам совместно. 
Ее создание крайне важно и будет способствовать пропа
ганде и распространению тюркской культуры, – заявила 
исполнительный директор Almaty Marathon Салтанат 
Казыбаева.
Ассоциация TAN формируется по аналогии с уже име
ющимися в мире альянсами. Так, европейская серия 
SuperHalfs предлагает участникам пробежать шесть 
полумарафонов в шести странах и получить статус 
супербегуна. 

(Окончание на стр. 4)

Зима продолжается, а зна
чит, вопросы безопасности, 
связанные с использова
нием отопительных прибо
ров, печей, работающих на 
газовом и твердом топливе, 
остаются актуальными для 
алматинцев, проживающих 
в частном секторе.
В рамках профилактиче
ской работы в Ауэзовском 
районе состоялся рейд с 
участием представителей 
ДЧС, ТОО АРЦ «Алматы

газ» и Управления разви
тия коммунальной инфра
структуры Алматы. Цель 
– информирование жителей 
о мерах безопасности при 
эксплуатации газопотреб
ляющих систем и газового 
оборудования. 
На улице Садовникова, 
на участке между улица
ми Сатпаева и Жандосова 
состоялся подомовой обход, 
во время которого пред

ставители газовой службы 
проводили осмотр нагрева
тельных приборов и поме
щений, где они расположе
ны, инструктируя жителей 
о правилах безопасности 
во время утечки газа и экс
плуатации печей. Также 
обращалось внимание на 
правильное использование 
газовых баллонов, если они 
применяются для приготов
ления пищи.

Сотрудники ДЧС Ауэ
зовского района вручали 
памятки и просили обра
щать внимание на состо
яние электроприборов, 
акцентируя внимание на 
том, что большинство пожа
ров в последние годы возни
кало изза неисправностей 
электрической проводки.
Все действия сотрудников 
упомянутых организаций 
соответствуют положениям 

Закона РК о газе и газоснаб
жении, в котором говорится 
об осуществлении госу
дарственного контроля за 
соблюдением требований 
безопасной эксплуатации 
газового оборудования 
бытовых и коммуналь
нобытовых потребителей 
на объектах социальной 
инфраструктуры.

(Окончание на стр. 7)

Необходимые меры
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ЕАЭС

ПРЕЗИДЕНТ МНЕНИЕ

В нем приняли участие 
премьер-министр Олжас 
Бектенов, члены прави-
тельства, председатель 
Национального банка 
РК, акимы областей и 
городов Астаны, Алматы 
и Шымкента, руководи-
тели центральных госор-
ганов и национальных 
компаний.

Выступая перед участ-
никами заседания, 
Касым-Жомарт Токаев 
сформулировал маги-
стральные направления 
работы правительства: 
диверсификацию эко-
номики, переход на 
новый уровень инфра-
структурного развития, 
всестороннее внедрение 
цифровых технологий, 
развитие энергетики и 
создание ядерного клас-
тера, укрепление потен-
циала агропромышлен-
ного комплекса, рефор-
му налогово-бюджетной 
политики, фондирование 
значимых проектов, а 
также упорядочивание 
социальной поддерж-
ки и дальнейшее раз-

витие здравоохранения, 
образования, науки. По 
мнению Президента, для 
реализации намеченных 
задач требуется эффек-
тивная работа всего госу-
дарственного аппарата.

– Нам необходимо 
иметь четкую стратегию 
действий, направленных 
на преодоление серьез-
ных вызовов новой 
эпохи. Мною уже были 
обнародованы конкрет-
ные направления реформ 
и подходы к их реали-
зации. Правительству 
предстоит принять слож-
ные решения и самое 
главное – претворить их 
в жизнь, чтобы предот-
вратить стагнацию эко-
номики и обеспечить ее 
устойчивое развитие. 
Данная задача по силам 
госслужащим, обладаю-
щим высокой квалифи-
кацией и готовым брать 
на себя ответственность. 
Мировой опыт показы-
вает, что эффективность 
госаппарата во многом 
проявляется именно в 
таких трудных ситуациях. 

Магистральные направления
Под председательством Касым-Жомарта Токаева состоялось расширенное заседание правительства

Платформа 
для создания 

ценностей
Айдар АМРЕ
БАЕВ, политиче
ский аналитик:

– Президент 
вновь обозначил 
ключевые век-
торы развития 
страны, отдель-
ной строкой оста-
новившись на 
геополитике. Так, 

по словам Касым-Жомарта Токаева, 
статус Казахстана как «средней держа-
вы» требует подкрепления реальными 
достижениями, а не только диплома-
тическим признанием. Мировой опыт 
показывает, что «средние державы», 
такие как Южная Корея, Турция, усили-
вают влияние через инновации и инве-
стиционную привлекательность. Для 
Казахстана это означает необходимость 
ускоренного перехода от сырьевой 
модели развития к цифровой и зеленой 
экономике. Однако здесь нужны ради-
кальные изменения, ведь наша стра-
на относится к «петростейт», то есть 
зависимой от экспорта энергоресурсов 
(нефти и газа). При этом, как известно, 
Казахстан принял Программу перехода 
к углеродной нейтральности до 2060 
года, есть у республики обязательства 
по Парижскому соглашению. В этой 
связи, как известно, Глава государства 
уделяет особое внимание вопросам 
диверсификации экономики. К приме-
ру, рост обрабатывающей промышлен-
ности составил 6%. Это самый высокий 
показатель за последние 10 лет. 

В контексте геополитических ориен-
тиров Президент отдельно остановился 
на вопросах развития сотрудничества 
с ближайшими соседями. По моему 
мнению региональная кооперация – 
единственный способ для ЦА сохранить 
субъектность в эпоху «большой игры» 
США, Китая и России. Обретение боль-
шей международной состоятельности 
необходимо посредством продвижения 
ныне популярного в международных 
отношениях нашего региона, формата 
«С5+». Мы наблюдаем как все больше 
глобальных акторов заинтересованы 
в таком формате. Настало время для 
позиционирования ЦА как ответствен-
ного регионального актора междуна-
родных отношений. Статус «средней 
державы» – это не подарок, а в боль-
шей степени ответственность. Казахстан 
доказал, что может быть не только 
медиатором международных конфлик-
тов, но и стать драйвером и центром 
экономического притяжения. К приме-
ру, активное участие нашей страны в 
китайской инициативе «Пояс и путь» 
в качестве ключевого регионального 
парт нера Китая ярко демонстрирует эту 
нашу амбицию. 

Однако для дальнейшего успешно-
го развития в этом ключе необходимо 
сократить бюрократию, дать зеленый 
свет стартапам, сделать ставку на инно-
вационное образование. Очень важна 
реструктуризация бюджетной полити-
ки с точки зрения доведения бюджета, 
направляемого на развитие, до 20%, как 
это происходит в развитых странах. Да, 
конкуренция с Бразилией, Сингапуром 
или ОАЭ жесткая, но у Казахстана есть 
уникальный козырь – геостратегическое 
и цивилизационное положение между 
Европой и Азией. Если использовать его 
не как «место транзита», а как «плат-
форму для создания ценностей», страна 
сможет перейти из категории «перспек-
тивных» в «необходимые».

Как бы тяжело ни было, 
но правительство долж-
но обеспечить тотальную 
экономию средств и их 
расходование только на 
решение самых насущ-
ных задач. Пришло время 
затянуть пояса и жить по 
средствам, – подчеркнул 
Касым-Жомарт Токаев.

В ходе мероприятия о 
социально-экономиче-
ском развитии страны 
за прошедший период 

и планах правительства 
на текущий год доложил 
премьер-министр Олжас 
Бектенов. Подходы 
к реформированию 
фискальной сферы 
представил замести-
тель премьер-министра 
– министр националь-
ной экономики Серик 
Жумангарин. По вопро-
сам денежно-кредитной 
политики выступил пред-
седатель Национального 

банка Тимур Сулейменов. 
Об итогах деятельности 
фонда «Самрук-Қазына» 
отчитался председа-
тель правления Нурлан 
Жакупов.

Кроме того, были 
заслушаны доклады 
акима Астаны Жениса 
Касым бека, акима Шым-
кента Габита Сыздык-
бекова и акима Кызыл-
ординской области 
Нурлыбека Нали баева.

Расул БАХАМОВ

Также состоялся обмен мнениями по 
перспективам развития интегрированной 
информационной системы ЕАЭС. Отмечена 
необходимость активизации работы по дан-
ному направлению.

Кроме того, премьер-министр Республики 
Казахстан Олжас Бектенов и председатель 
правительства Российской Федерации Михаил 
Мишустин провели двусторонние переговоры, 
в ходе которых обсудили вопросы реали-
зации договоренностей, достигнутых между 
Президентом РК Касым-Жомартом Токаевым 
и Президентом РФ Владимиром Путиным по 
увеличению объема двусторонней торговли.

Рассмотрены планы по расширению тор-
гово-экономического, научно-технического 
и культурно-гуманитарного сотрудничества 
между странами. Внимание уделено реали-
зации задач по укреплению взаимодействия 
в области промышленной кооперации, сель-
ского хозяйства, энергетики, транспортной 
отрасли и др.

Россия является одним из главных торговых 
партнеров Казахстана. За 11 месяцев про-
шлого года взаимная торговля достигла $24,2 
млрд. В целях достижения договоренностей 
глав двух государств по доведению товароо-
борота до $30 млрд важным является расши-

рение номенклатуры поставляемых товаров. 
Отмечены позитивные результаты реализа-
ции Комплексной программы экономического 
сотрудничества на 2021-2025 годы и обозначе-
на целесообразность разработки обновленной 
программы на предстоящий период.

Товарооборот сельскохозяйственной про-
дукции по итогам 10 месяцев 2024 года вырос 
на 5% и составил более $3,2 млрд. 

– Благодаря совместным усилиям глав 
государств Касым-Жомарта Токаева и 
Владимира Путина наше двустороннее 
сотрудничество выведено на качественно 
новый уровень. Важная задача – обеспечить 
полноценную практическую реализацию 
договоренностей, достигнутых на высшем 
уровне. Правительство Казахстана готово 
тесно взаимодействовать и развивать полно-
форматное сотрудничество по всем направ-
лениям, – подчеркнул Олжас Бектенов.

Кроме того, Олжас Бектенов провел пере-
говоры с председателем Кабинета мини-
стров – руководителем Администрации 
Президента Кыргызской Республики 
Адылбеком Касымалиевым и с первым вице-
президентом Исламской Республики Иран 
Мохаммад-Реза Арефом. 

Нуржан МЕЙРЖАНОВ 

Точки соприкосновения
В Алматы проходят мероприятия Евразийского межправительственного совета

Премьер-министр РК Олжас Бектенов при-
нял участие в заседании Евразийского меж-
правительственного совета в Алматы в узком 
формате. Обсуждены актуальные вопросы 
сотрудничества стран в рамках ЕАЭС. 

В заседании ЕМПС в узком составе при-
няли участие главы правительств стран-
участниц Союза: Республики Беларусь – 
Роман Головченко, Кыргызской Республики – 
Адылбек Касымалиев, Российской Федерации 
– Михаил Мишустин; вице-премьер 
Республики Армения Мгер Григорян, пред-
седатель Коллегии ЕЭК Бакытжан Сагинтаев. 

Олжас Бектенов отметил важность между-
народного диалога на площадке Евразийского 
межправительственного совета и выразил 
уверенность, что принятые решения прида-
дут новый импульс развитию интеграционных 
процессов.

В свою очередь, премьер-министр 
Республики Беларусь, председатель ЕМПС 
Роман Головченко подчеркнул, что страны 
ЕАЭС связывают тесные экономические отно-
шения и масштабный торговый оборот. 

По данным председательствующей стороны, 
на сегодня ВВП Союза демонстрирует устойчи-
вый рост. По итогам 2024 года ключевой пока-
затель функционирования экономики Союза 
составит около 4%. Вместе с тем отмечена 
необходимость совместных усилий для того, 
чтобы приблизиться к общему видению Союза, 
отраженного в декларации о дальнейшем раз-
витии экономических процессов в рамках ЕАЭС 
до 2030 года, в том числе с учетом последних 
тенденций развития мировой экономики, появ-
ления новых технологий и инноваций.

Обсужден механизм поддержки реализа-
ции совместных проектов в агропромышлен-
ном комплексе, направленных на повышение 
устойчивости производства и обеспечение 
инновационного развития отрасли. Особое 
внимание было уделено таким направлениям, 
как развитие селекции, семеноводства сель-
скохозяйственных растений, животноводства, 
переработки сельхозпродукции, расширение 
инфраструктуры АПК. 
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Алматинские обществен
ники всецело поддержи
вают инициативы Главы 
государства, высказан
ные на расширенном засе
дании Правительства. 
Собеседники «Вечёрки» 
отмечают своевременность 
поручений Президента. 

Основа взаимодействия 
государства и общества 
Депутат маслихата 

Алматы, член городско-
го Общественного совета 
Алтынай Кобеева указала 
на важность дальнейшего 
укрепления связи между 
населением и властью из 
выступления Президента 
КасымЖомарта Токаева 
на расширенном заседании 
Правительства.

– Глава государства вновь 
подчеркнул важность 
эффективных коммуника
ций между государственны
ми органами и обществом. 
Грамотное и своевременное 
разъяснение, прозрачность 
в действиях властей позво
ляют оперативно решать 
большинство проблем, воз
никающих в социальной и 
политической сфере.

Одним из ключевых 
институтов, способству
ющих реализации этих 
принципов стал институт 
общественных советов. Эти 
структуры призваны защи
щать и представлять инте
ресы населения, обеспечи
вая контроль и участвуя в 
принятии решений по важ
нейшим социальным вопро
сам, – говорит Алтынай 
Кобеева. 

Как она отметила, с недав
него времени в силу вступил 
закон «Об общественном 
контроле», который откры
вает новые возможности для 
гражданского общества. 

– Этот закон дает возмож
ность выработать рекомен
дации по улучшению рабо
ты государственных орга
нов и повышению качества 
государственных услуг. 
Таким образом, граждане 
имеют прямое влияние на 
улучшение взаимодействия 
с государственными струк
турами.

Не менее важным инстру
ментом является институт 
маслихатов, где депутаты 
отвечают за представление 
интересов своих избирате
лей и контроль за их обра
щениями. Эффективное 

взаимодействие с избира
телями через этот институт 
способствует улучшению 
качества работы власти и 
укреплению доверия насе
ления.

Для успешного функ
ционирования формата 
«Слышащее государство» 
необходимы конструктив
ный диалог и взаимопони
мание, – подчеркнула депу
тат. 

Президент поручил Пра
витель ству вырабатывать 
новые подходы в обще
ственных коммуникаци
ях государства и общества, 
а первым руководителям 
госорганов  чаще проводить 
встречи с населением. 

– Это очень правильные и 
важные начинания, кото
рые приведут к позитивным 
результатам. Во всяком слу
чае для этого нужно делать 
все возможное, – подытожи
ла Алтынай Кобеева. 

Ключевые моменты
Заместитель председате-

ля Ақсақалдар кеңесі АНК 
Алматы Болат Оспанов под
черкнул, что задачи, кото
рые поставил перед госу
дарственными и местными 
органами власти Президент 
страны, обоснованы как 
внутренними, так и внеш
ними факторами, когда на 
фоне глобальных вызовов в 
мировой экономике каждое 
государство должно прове
сти перезагрузку в экономи
ческой и социальной стра
тегии. 

– Неслучайно было обозна
чено, что имеющиеся темпы 
роста обрабатывающих 
отраслей промышленности 
нужно не только сохранить, 
но и наращивать.

Также Глава государства 
указал на то, что край
не важно усилить рабо
ту Кабинета министров по 
привлечению инвестиций. 
Кроме того, что в 2024 году 
уменьшились прямые ино
странные инвестиции, отме
чено сокращение объема 
частных инвестиций, а это 
компенсируется бюджетны
ми средствами. 

Неслучайно Правитель
ству пос тавлена задача по 
выработке дополнительного 
пакета преференций и мер 
защиты для инвесторов, 
предлагающих качествен
ные инвестиции. Подобный 
подход, как было справед

ливо сказано, должен при
меняться как к иностран
ным, так и отечественным 
инвесторам. В свою очередь, 
инвесторы должны строго 
исполнять обязательства 
– это сохранение рабочих 
мест, модернизация произ
водства, соблюдение эколо
гических норм.

В одной из системообра
зующих отраслей – нефте
добыче – ставится задача 
вовлечь в экономический 
оборот ряд технологиче
ски сложных месторожде
ний сырья, включая зале
жи сланцевой нефти. Это 
направление считается 
крайне важным в передо
вых странах мира, – сказал 
Болат Оспанов.

Активность АНК 
Руководитель ОО 

«Казахстанский Русский 
культурный центр», заме-
ститель председателя 
АНК в Алматы Всеволод 
Лукашев отметил, что 
Кабмину предстоит принять 
сложные решения и самое 
главное – претворить их в 
жизнь. 

– Это нужно для того, 
чтобы предотвратить стаг
нацию экономики и обеспе
чить ее устойчивое разви
тие, что под силу только тем 
людям, которые способны 
принимать решения и гото
вы брать на себя ответствен
ность, обладают высокой 
квалификацией и правиль
ной жизненной позицией, – 
отметил Всеволод Лукашев. 

В частности, необходимо 
привлекать в экономику 
инвестиции как внутрен
ние, так и внешние. 

– При этом нужно изба
виться от лишней бюро
кратии и долгих согласо
ваний. Глава государства 
также говорил о необхо
димости активизировать 
запуск крупных промыш
ленных проектов и выстро
ить четкий план работы со 
средними предприятиями 
в Казахстане, перейти на 
новый уровень сотрудниче
ства с ближайшими соседя
ми, усилить конкурентные 
преимущества нашего реги
она и пользоваться ими в 
полной мере. 

Было сказано и о необхо
димости развивать туризм, 
сделав его новой точкой эко
номического роста. Словом, 
по каждому из направлений 

Президент поставил ряд 
четких целей и задач, в соот
ветствии с которыми надо 
работать дальше. Мы, как 
представители Ассамблеи 
народа Казахстана, будем 
активно участвовать во 
всех процессах, иницииро
вать собственные проекты, 
направленные на укрепле
ние благополучия страны, – 
заявил спикер.

Ядерный кластер 
Заведующий кафедрой 

стандартизации, серти-
фикации и метрологии 
Satbayev University Дархан 
Ережеп указывает на акту
альность поручения о созда
нии в стране ядерного кла
стера. 

– Действитель но, Казах
стан сталкивается с расту
щим спросом на энергию, 
что связано с развитием 
экономики, промышленно
сти и увеличением населе
ния. Атомная энергетика 
может стать одним из реше
ний для обеспечения ста
бильного и долгосрочного 
энергоснабжения в рамках 
промышленного прогресса. 
Безусловно, необходимо 
развитие альтернативной и 
зеленой энергетики, но она 
не может дать необходи
мые мощности, – отметил 
спикер.

Также эксперт акценти
рует внимание на энергети
ческой безопасности.

– Атомная энергетика 
производит значительно 
меньше выбросов парни
ковых газов по сравнению 
с угольными электростан
циями, что способствует 
борьбе с изменением кли
мата. Это, соответственно, 
улучшает экологи ческую 
обстановку в стране. 
Строительство АЭС будет 
стимулировать разви тие 
в ы с о к о т е х н о л о г и ч н ы х 
отрас  лей, создание новых 
рабочих мест, а также раз
витие технических кадров 
и научных работ, – заявил 
Дархан Ережеп.

Развитие логистики 
и коммуникаций 

Как отметил управля-
ющий директор по марке-
тингу ALT UNIVERSITY 
Думан Имангалиев, высту
пление Главы государства 
на расширенном заседании 
Правительства продемон
стрировало четкое видение 

будущего развития страны 
и акцент на стратегических 
направлениях. 

– Среди ключевых тем – 
развитие новых железнодо
рожных проектов, планы по 
превращению Казахстана в 
международный аэрохаб, а 
также ожидаемая налого
вая реформа.

Инициативы по модер
низации и расширению 
железнодорожной инфра
структуры представляют 
собой значимый вклад в 
укрепление транзитного 
потенциала Казахстана. 
Завершение строительства 
вторых путей на участ
ке Достык – Мойынты и 
Алматинской обводной 
железной дороги позволит 
существенно повысить про
пускную способность и сни
зить нагрузку на ключевые 
направления. Это не только 
укрепит нашу роль в меж
дународной логистике, соз
даст новые рабочие места, 
но и улучшит внутренние 
транспортные связи, – 
отметил эксперт. 

Предложение по созданию 
международного аэрохаба 
подчеркивает стремление 
страны занять лидирую
щую позицию в авиацион
ной логистике Центральной 
Азии. 

– Это решение полностью 
соответствует географиче
скому положению РК, кото
рый может стать мостом 
между Востоком и Западом. 
Преобразование аэропор
тов в конкурентоспособные 
хабы, развитие инфраструк
туры и упрощение процедур 
сопровождения грузов соз
даст дополнительные воз
можности для привлечения 
инвестиций и повышения 
статуса Казахстана на миро
вой арене.

Планы по налоговой 
реформе демонстриру
ют стремление к созда
нию более эффективной 
и справедливой систе
мы налогообложения. 
Перераспределение налого
вой нагрузки и упрощение 
процедур налогообложения 
могут стимулировать разви
тие бизнеса и создать допол
нительные условия для эко
номического роста, – заявил 
Думан Имангалиев.

Елена СОКОЛОВА 
Расул БАХАМОВ 

Асель ТАШИБАЕВА

Актуальные поручения 
Предложения Президента отвечают требованиям времени 
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В Алматы обнародовали 
результаты социального 

исследования, проведенного в 2024 
году в сфере молодежной политики

Организаторами мероприятия выступи-
ли корпоративный фонд «Альянс студентов 
Алматы» и Управление молодежной поли-
тики города. На встрече присутствовали 
общественные деятели, депутаты маслихата, 
руководители комьюнити-центров, активные 
студенты. С приветственным словом высту-
пила координатор проекта «Альянс студен-
тов» Алматы Шырын Тленчиева.

– В нашем исследовании приняли участие 
более 3000 молодых людей. Они отвечали на 
вопросы по разным темам. Среди них обще-
ственно-политическое положение молоде-
жи, ценностные ориентиры, девиантное и 
делинквентное поведение. По результатам 
опроса появилось полное представление о 
социальном положении молодежи, ее акту-
альных проблемах и взглядах на будущее. 
Эти данные помогут в целом повысить в 
будущем эффективность молодежной поли-
тики, – отметила она.

Не оставили без внимания организаторы и 
планы на текущий год. По словам руководи-
теля отдела социализации молодежи и под-
держки молодежных инициатив Управления 
молодежной политики Алматы Нурсултана 
Беккаирова, запланировано обучить и трудо-
устроить 10 тысяч молодых людей, провести 
более тысячи культурных, творческих, спор-
тивных мероприятий, открыть пять новых 
комьюнити-центров и общежитий на шесть 
тысяч койко-мест.

Айгуль ДУСЕНБАЕВА

Спасибо 
всем!

Жительница Центра 
социальных услуг «Шанырак» 
поблагодарила власти города 

за заботу
В редакцию «Вечёрки» поступило 

письмо от алматинки Нели Трушиной, 
которая попросила опубликовать в газете 
благодарность работникам КГУ «Центра 
социальных услуг «Шанырак», располо-
женного в микрорайоне Мамыр- 7. Это 
учреждение было открыто в 2001 году, 
оно предназначено для проживания пре-
старелых лиц, достигших пенсионно-
го возраста – это участники Великой 
Отечественной войны, трудового фрон-
та, инвалиды I-II групп.

86-летняя пенсионерка Неля Трушина 
родилась и выросла в Алматы, имеет 
трудовой стаж в сфере образования 45 
лет. Около двух лет она проживает в 
центре в силу семейных обстоятельств.

– Очень хочу, чтобы все узнали о 
таком значимом и важном социальном 
учреждении, как Шанырак. Когда рань-
ше по телевизору показывали подобные 
учреждения, находящиеся в других горо-
дах, я немного завидовала их постояль-
цам, и не могла себе представить, что в 
свои 86 лет буду жить в таком красивом 
месте, окруженной заботой персонала, – 
рассказывает наша героиня.

По ее словам, на территории центра 
есть сад, где растут голубые ели, пло-
доносящие яблони, урюк, слива, а также 
разбиты клумбы с розами и установлены 
скамейки для отдыха. Имеется спорт-
площадка, в центре расположен фонтан, 
а все дорожки выложены плитками.

– Государство уделяет особое внима-
ние социальной сфере. Если выявляют-
ся недостатки, то решением вопросов 
занимаются сотрудники учреждения, – 
рассказывает женщина. 

В центре проживают люди с разной 
судьбой, разным состоянием здоровья, 
которые нуждаются в заботе и внимании.

– К каждому из находящихся здесь 
коллектив центра в лице администра-
ции, медиков, санитаров, кухонных и 
технических работников находят подход. 
Профессионализм и человечность мед-
персонала и соцработников делает жизнь 
в центре более счастливой и комфортной. 
Конечно, уместно назвать всех работни-
ков поименно, но это займет много места 
на страницах газеты. Поэтому ограничи-
ваюсь одним большим «Спасибо всем!», 
– делится Неля Давыдовна.

(Окончание. Начало на стр. 1)

Легендарная семерка Abbott 
World Marathon Majors собирает 
элитных марафонцев на четырех 
континентах. На пробегах этой 
серии в 2022 и 2023 годах были 
установлены новые мировые 
рекорды.

Как отмечают инициаторы, мис-
сия TAN заключается в сохране-
нии и популяризации культурного 
наследия тюркских народов через 
серию забегов. 

Неслучайно трассы пролегают 
в привлекательных для туристов 
исторических городах: Алматы, 
Туркестан, Самарканд. 

В тюркских языках название 
ассоциации означает «рассвет» и 
«утренняя заря», символизируя 
начало нового дня и вдохнове-
ние на победы. Так и новое пар-
тнерство региональных лидеров 
открывает новые перспективы для 

объединения культур и спортивно-
го туризма.

Теперь финишеры серии мара-
фонов в Азербайджане, Казахстане, 
Кыргызстане и Узбекистане полу-
чат уникальную медаль и статус 
международного бегуна.  

– Альянс даст хороший импульс 
развитию бегового сообщества в 
целом, в том числе в Центральной 
Азии и на Кавказе. Наше тесное 
общение повысит уровень орга-
низации турниров. Конечно же, 
помимо близкого знакомства 
и обмена опытом укрепляется 
дружба народов, – эксклюзив-
но сообщил «Вечёрке» куратор 
серии забегов Samarkand Marathon 
Мирхат Сагитов. 

Он привел пример, как в 2024 
году в Самарканде участвовали 
бегуны из 27 стран, в том числе и 
казахстанцы.

В 2025 году первым стартом 
станет Baku Marathon, где в про-

шлом году пробежали 18 тыс. 
человек. Увлекательный маршрут 
по достопримечательностям сто-
лицы Азербайджана под девизом 
«Победи ветер» будет сопрово-
ждаться работой фан-зоны, игра-
ми и концертами. 

В столице Кыргызстана пройдет 
марафон Bishkek Snow Leopard 
Run, на который в 2024 году выхо-
дили более 4,5 тыс. человек из 
20 стран, от малышей трех лет 
до профессионалов. Мероприятие 
несет экологическую миссию, при-
влекая внимание к сохранению 
снежных барсов и уязвимых гор-
ных экосистем. 

В сентябре намечен Almaty 
Marathon – крупнейший турнир, 
который пройдет у подножия 
Заилийского Алатау и предложит 
бегунам увлекательную гонку по 
затяжным подъемам и крутым 
спускам. Он нацелен на продви-
жение идеи инклюзии в спорте 

Марафоны дружбы

и реализацию благотворительных 
проектов для детей с особыми 
потребностями. Ожидается, что на 
старт выйдут не менее 15 тыс. 
бегунов из более 60 стран. 

В октябре пройдет марафон в 
Туркестане, который ознакомит 
участников с древней историей и 
современной жизнью духовного 
центра Казахстана.

Завершающим станет между-

народный благотворительный 
забег Samarkand Marathon, кото-
рый привлечет внимание обще-
ственности к проблеме инклю-
зивности объектов культуры и 
искусства.

Организаторы сообщили, что 
регистрация на Almaty Marathon 
2025 уже открыта.

Расул БАХАМОВ
Фото Кайрата КОНУСПАЕВА

В стенах Дворца школьников состоялась 
ежегодная ярмарка профессий Zhas maman 
2025, приуроченная к Году рабочих профес-
сий, при поддержке Управления образования 
Медеуского района.  

Представители нового поколения были 
ознакомлены с широким спектром про-
фессий – от традиционных рабочих специ-
альностей до перспективных направлений 
в роботехнике. Ребята смогли попробовать 
себя в роли медработников, инженеров, 
программистов и многих других специ-
алистов. 

Важной особенностью ярмарки стал 
семинар-мастер-класс для профориентато-
ров. С приветственным словом обратился 

и.о. директора общеобразовательной школы 
№ 64 Султан Айтбаев.

– Ярмарка символизирует признание 
огромной ценности труда, который ежеднев-
но совершается руками людей, создающих, 
строящих, обеспечивающих нашу жизнь. 
В ярмарке приняли участие представители 
более 50 колледжей. Хочется особо отме-
тить, что рабочие профессии – это не только 
важная часть экономики, но и путь к ста-
бильному будущему для каждого из нас. 
Именно в этих профессиях часто скрывается 
возможность карьерного роста, реализация 
творческого потенциала и значимость вклада 
в развитие родной страны, – сказал он.

Айгуль ДУСЕНБАЕВА

Помнят и чтят
В мегаполисе прошли памятные мероприятия в честь 90-летия со дня 

рождения выдающегося поэта-писателя Кадыра Мырза Али 

Мир один для всех 
Дети с аутизмом имеют шансы на успешную социализацию

О методах диагностики аутизма и работе с 
детьми, которые имеют особенности разви-
тия, на брифинге РСК сообщила заместитель 
руководителя центра аутизма «Асыл Мирас» 
Марина Забродина.

– Расстройство аутистического спектра  
характеризуется дефицитом социального 
взаимодействия, узким кругом интересов и 
поведенческими особенностями. Среди пер-
вых признаков, на которые родители должны 
обратить внимание, это прежде всего отсут-
ствие зрительного контакта, когда ребенок 
не реагирует на свое имя, неспособность 
выражать просьбы жестами, проявление сте-
реотипного поведения, отсутствие понятия 
безопасности, случаи агрессии или само-
агрессии. Чем раньше родители заметят 
подобные особенности и обратятся к специ-
алистам, тем больше шансов на успешную 
социализацию ребенка, – подчеркнул спикер.

Также было рассказано об инструмен-
те ADOS-2, признанным международным 
«золотым стандартом» диагностики для 
определения признаков расстройства аути-
стического спектра, который находится в 
центре аутизма «Асыл Мирас». Если у 
родителей нет возможности приобрести 
его, то в первую очередь им запрещает-
ся делать замечания детям, кричать или 
вызывать экстренные службы без необхо-
димости.

– Каждый из нас несет ответственность за 
то, каким будет общество. Люди с аутизмом 
имеют равные права и возможности. Центры 

«Асыл Мирас» готовы помочь каждому 
ребенку с диагнозом и его семье, – заключи-
ла Марина Забродина.

Напомним, в Казахстане с 2014 года реа-
лизуется программа «Аутизм. Мир один для 
всех». Она направлена на помощь детям с 
аутизмом и их семьям. В рамках програм-
мы функционируют 13 бесплатных центров 
«Асыл Мирас» в 12 регионах Казахстана. Эти 
центры предоставляют квалифицированную 
помощь детям и обучают родителей. За все 
годы реализации программы более 16 000 
детей и их семей получили поддержку.

Марина САЗАНБАЕВА

В Государственном архиве Алматы собра-
лись представители Управления культуры 
акимата Алматы, члены Союза писателей 
Республики Казахстан, Общественного 
фонда города Алматы «Қадыр Мырза Али», 
творческая интеллигенция, государственные 
деятели, студенты и все те, кто ценит и чтит 
литературное наследие Кадыра Мырза Али. 
Программа мероприятия была насыщенной 
и многогранной. Вниманию участников была 
представлена документальная тематическая 
выставка «Адам жанының суреткері Қадыр 
Мырза Али». На сцене выступили эстрадные 
певцы, в чьих исполнениях прозвучали песни 
на слова талантливого поэта. 

Особую значимость событию придало 

присутствие представителей Общественного 
фонда города Алматы «Қадыр Мырза Али». 
Фонд, носящий имя юбиляра, занимается 
сохранением и пропагандой его литератур-
ного наследия. Директор фонда Донедил 
Кажимов проводит активную работу по попу-
ляризации творчества поэта среди молодого 
поколения. 

– Кадыр Мырза Али не нуждается в моей 
характеристике. Он своим трудом и пером 
давно вписал свое имя в золотые страницы 
литературы Казахстана. Фонд был создан 14 
лет назад, когда поэт ушел из жизни. С того 
времени мы активно пропагандируем его 
творческое наследие, – сказал он.

Айгуль КОЛУМБЕТОВА

Активные 
студенты

С прицелом на будущее 
Более 3000 девятиклассников приняли участие в ярмарке профессий 
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Национальный банк принял 
решение о сохранении базовой 
ставки на уровне 15,25%. По 
информации финрегулятора, во 
внимание брались нарастающее 
инфляционное давление и эконо-
мические тенденции, складываю-
щиеся под воздействием внутрен-
них и внешних факторов.

«Вечёрка» уже писала, что 
среди внешних факторов при-
сутствует усиливающийся доллар 
США. Укрепление доллара созда-
ет давление на валюты развива-
ющихся стран, в том числе тенге. 
Кроме того, влияет усиливающа-
яся инфляция в России – ключе-
вом торговом партнере РК. 

Также в ведущих экономиках 
инфляция вновь набирает обо-
роты, создавая предпосылки для 
более длительного периода высо-
ких процентных ставок. 

По базовой ставке в офици-
альном заявлении председатель 
Нацбанка Тимур Сулейменов 
отметил, что проинфляционное 
давление внутри экономики обу-
словлено высоким потребитель-
ским спросом на фоне продол-
жающегося фискального стиму-

лирования, роста цен на ЖКУ, а 
также ослабления тенге.

Переплетение внешних и вну-
тренних факторов способствует 
дальнейшему смещению балан-
са рисков в проинфляционную 
сторону. Обозначено, что на сле-
дующем заседании по базовой 
ставке  Комитет по денежно-
кредитной политике НБ оценит 
необходимость дополнительного 
ужесточения денежно-кредитной 
политики для возврата инфляции 
к траектории устойчивого сниже-
ния к таргету в 5%.

Глава Нацбанка напомнил, 
что по итогам декабря годовая 
инфляция в РК достигла 8,6%. 
Так, в декабре 2024 года рост цен 
на продовольственные товары 
составил 5,5%, о чем уже писала 
«Вечёрка». Рост цен на непро-
довольственные товары ускорил-
ся до 8,3%. Инфляция платных 
услуг стабилизировалась на уров-
не 13,3%. Цены на регулируемые 
коммунальные услуги выросли на 
21,1% в годовом выражении, а 
инфляция рыночных услуг соста-
вила 11,5%.

Традиционно свое влияние ока-
зывают инфляционные ожидания 
населения. На фоне ослабления 
курса тенге они в декабре вырос-
ли до 14,6%. Также эксперты 
дают пессимистичные прогнозы. 

Финрегулятор отмечает, что 
темпы роста внутреннего спроса 
продолжают опережать произ-
водственные возможности эконо-
мики. Это создает риски усиления 
ценового давления и указывает на 
признаки «перегрева» экономики.

Также активная фискаль-
ная политика и расширение 
потребительского кредитова-
ния стимулируют потребление. 
Инвестиционная активность в 
несырьевом секторе тоже вносит 
значительный вклад в поддерж-
ку внутреннего спроса, усиливая 
деловую активность.

Индекс деловой активности, 
отслеживаемый Нацбанком, 
остается в положительной зоне 
11 месяцев подряд, отражая уве-
ренность предприятий в устойчи-
вости деловой среды. В декабре 
2024 года индекс составил 50,7, 
что указывает на продолжающе-
еся расширение деловой актив-

ности, полагает руководитель 
НБ. Наиболее выраженный рост 
наблюдается в строительстве, 
чему способствует увеличение 
новых заказов и уровня занятости. 

В сырьевом секторе эксперты 
Нацбанка отмечают, что нефтя-
ные котировки марки Brent в нача-
ле января преодолели отметку в 
80 долларов США за баррель, 
достигнув четырехмесячного мак-
симума. Предполагается, что ком-
плекс факторов, включая санкции 
Запада против России и Ирана, 
наряду с ограничениями добычи 
ОПЕК+ поддержат высокие цены 
в ближайшее время.

Тимур Сулейменов отдельно 
обозначил мероприятия, вклю-
чая меры по совершенствованию 
валютного законодательства, 
усиление обязательств по про-
даже валютной выручки экспор-
терами и др.

Он отметил, что сохраняет-
ся обеспокоенность рядом про-
инфляционных рисков. Прежде 
всего это нерешенность вопро-
сов финансирования растущего 
фискального разрыва, покры-
ваемого за счет изъятий из 

Какими бы темпами не развивалась 
экономика, сектор связи всегда оста-
ется востребованным как со стороны 

юридических лиц, так и простых граждан.
Согласно данным Бюро национальной 

статистики АСПиР РК, за 2024 год индекс 
физического объема услуг связи по респу-
блике к 2023 году составил 105,0%.

Объемы оказанных в прошлом году по 
республике услуг составили 1 трлн 362,26 
млрд тенге (в 2023 году – 1 трлн 223,91 
млрд). Значительную долю в общем объеме 
услуг связи занимали услуги сети Интернет, 
телекоммуникационные прочие и мобиль-
ной связи. В то же время ИФО услуг почто-
вой и курьерской деятельности составил 
107,5% (в 2023 г. – 107,1%).

Учреждениями РК, занимающимися 
услугами почтовой и курьерской деятель-
ности, получены доходы на сумму 79 млрд 
507,3 млн тенге, что в сопоставимых ценах 
на 7,5% больше объема 2023 года.

Число абонентов сотовой связи состави-
ло 26 170,1 тыс. единиц, абонентов сотовой 
связи, имеющих доступ к Интернету, – 
18  979,9 тыс. единиц, абонентов фиксиро-
ванного Интернета – 3221,1 тыс. единиц, а 
число фиксированных телефонных линий 
составило 2443,3 тыс. единиц.

Как и в предыдущие годы наибольший 
вклад в республиканский объем услуг 
связи (55,36%) приходится на Алматы – 
754 млрд 246,1 млн тенге. По сравнению 
с 2023 годом предприятия связи горо-
да превысили показатели на 3,9%. Далее 
идут Астана (353,5 млрд), Карагандинская 
(24,86 млрд), Костанайская (19,31 млрд) и 
Павлодарская (18,65 млн) области. В аут-
сайдерах Кызылординская область, обла-
сти Жетысу и Улытау.

По объемам оказанных в прошлом году 
услуг почтовой и курьерской деятельно-
сти Алматы также в лидерах (45,32 млрд 
тенге, +8,1%). На него приходится более 
половины (56,63%) республиканского объ-
ема. Далее следуют Астана (11,26 млрд), 
Карагандинская (2,96 млрд), Костанайская 
(1,84 млрд) и Актюбинская (1,66 млрд) 
области.

В мегаполисе по услугам связи пода-
вляющая часть приходится на нужды 
населения. Объем оказанных по РК для 
населения услуг связи достиг 776 млрд 
146,6  млн тенге (+1,9%). На Алматы при-
шлось 398,3  млрд тенге (+5,3%).

Населению по РК оказано услуг почтовой 
и курьерской связи на 21,13 млрд тенге, а на 
Алматы приходится 7 млрд 477,6 млн тенге 
(–3,8%). Услуг мобильной связи оказано 

Оправданный ход 
Алматинский эксперт оценил позицию НБ РК по базовой ставке

Доставка к дому
Связистами Алматы в 2024 году оказано более половины услуг связи по РК

на 229,7 млрд тенге, из них большая часть 
пришлась на Алматы (204 млрд 690,2  млн). 

В мегаполисе оказано услуг международ-
ной и междугородней телефонной связи на 
6 млрд 113,9 млн тенге (по РК – 15  млрд 
568,1 млн тенге). По услугам местной теле-
фонной связи получен объем в 9 млрд 
428,8 млн тенге.

Объемы оказанных в 2024 году в Алматы 
услуг по передаче данных по сетям теле-
коммуникационным проводным и бес-
проводным составили 12 млрд 480,5 млн 
тенге, а услуг Интернета по таким сетям – 
356 млрд 597,6 млн тенге (около половины 
объема по РК). Объемы предоставленных 
услуг по распространению программ по 
инфраструктуре кабельной, по сетям бес-
проводным и через спутник в мегаполисе 
составили 10 млрд 503,4 млн тенге. Прочих 
телекоммуникационных услуг оказано на 
154 млрд 431,8 млн тенге.

В Алматы сегодня 516 тыс. абонентов 
фиксированного Интернета с использова-
нием высокоскоростного широкополосно-
го доступа, 404,7 тыс. единиц фиксиро-
ванных телефонных линий. Подключение к 
цифровым телефонным станциям состав-
ляет 100%. 

«Вечёрка» ранее писала, что цены на 
Интернет в Казахстане признаны самы-
ми выгодными в финансовом отношении 
среди государств СНГ.

На днях МЦРиАП сообщило о пилот-
ном проекте по подключению к Интернету 
поездов по направлению Астана – Алматы 
в рамках мероприятий по внедрению 
современных цифровых технологий на 
железнодорожном транспорте. Интернет в 
поездах подключается с использованием 
современных спутниковых технологий, что 
позволит пассажирам пользоваться мес-
сенджерами, видеохостингами и другими 

онлайн-сервисами на протяжении поездки. 
Они уже отметили, что новый сервис дела-
ет поездку более комфортной, а скорость 
подключения составила 50–100 Мбит/с.

Проект будет расширен на другие марш-
руты после успешного завершения пилот-
ного этапа.

Кроме того, ведомство информиру-
ет о пилотном проекте в селе Сарыбай 
би Алматинской области, где 105 домов 
подключились к Интернету по технологии 
фиксированного беспроводного доступа 
(FWA). Она позволяет передавать данные 
на скорости от 200–300 Мбит/с, покрывать 
большие территории, обеспечивать ста-
бильное соединение даже при увеличении 
числа пользователей.

В 2025 году планируется подключить 
более 100 сел, обеспечив современным 
Интернетом более 10 000 жителей сель-
ских населенных пунктов.

Нацфонда, что создает вызовы 
для обеспечения сбалансирован-
ности денежно-кредитной поли-
тики. Дополнительно инфля-
ционное давление могут уси-
лить ожидаемая либерализация 
регулируемых цен, в частности 
в железнодорожном секторе, а 
также запланированная тарифная 
реформа. Эти факторы требуют 
пристального внимания в контек-
сте проводимой политики. 

Финансовый эксперт Жумабай 
Кусаинов считает действия 
Нацбанка оправданными. 

– При снижении базовой став-
ки деньги в экономике дешеве-
ют. Банковские кредиты из-за 
снижения по ним ставок стано-
вятся более привлекательными. 
Граждане и бизнес более актив-
но кредитуются, покупательная 
способность возрастает. В итоге 
растет потребление и спрос в эко-
номике, что толкает цены вверх, а 
уровень инфляции повышается, 
– говорит эксперт.

В то же время при высокой 
базовой ставке увеличиваются 
и процентные ставки. При таком 
варианте покупательная способ-
ность населения снижается, креп-
нет курс тенге и растут ставки по 
депозитам, кредитам. Хотя раз-
витие экономики замедляется, 
уровень инфляции на этом фоне 
снижается.

Полосу подготовил 
Расул БАХАМОВ



АКТУАЛЬНО
6

№ 9, пятница, 31 января 2025 www.vecher.kz

Руководитель Управления городской 
мобильности Алматы Сагындык Телибаев 
рассказал «Вечёрке» о масштабных планах 
по развитию транспортной инфраструкту-
ры города. В ближайшие годы мегаполис 
ждут новые дороги, расширение метро, 
внедрение экологичного транспорта и авто-
матизированное управление движением.

Развитие дорожной сети
По словам Сагындыка Телибаева, в 2025 

году в Алматы планируется охватить теку-
щим ремонтом 300 километров дорог и 30 
километров тротуаров. Помимо ямочно-
го ремонта, включающего модернизацию 
арычных сетей, будет построено 35 км 
новых дорог в микрорайонах Альмерек, 
Алгабас, Шугыла, Акжар и Шанырак. 
Работы начнутся после прокладки инже-
нерных сетей.

– В Алматы в настоящее время строится 
12 объектов в рамках проекта «Комфортная 
школа», за дороги возле них отвечает УГМ. 
По данному направлению у нас уже разра-
ботана проектно-сметная документация, в 
настоящее время определены подрядчики. 
На пяти объектах дороги построены, на 
оставшихся семи, согласно плану, в этом 
году строительно-монтажные работы будут 
завершены, – говорит спикер.

Наш собеседник также поведал о ключе-
вых проектах по пробивке трех магистра-
лей – Саина, Абая и Рыскулова.

Проспект Саина: 3,2 км, из них 1,8 км 
уже заасфальтировано. Завершение работ 
запланировано на 2025 год. 

– Улица Саина представляет собой путе-
провод, соединяющий посередине улицы 
Монке би и улицы Рыскулова. Также по 
данной магистрали заезжают в Алматы 
жители поселка Боралдай. Стоит отметить, 
что открытие магистрали разгрузит улицу 
Момышулы, – говорит Сагындык Телибаев.

В прошлом году в мегаполисе началась 
пробивка проспекта Абая – сам проект 
состоит из трех этапов, на сегодня остался 
последний этап – строительство 600 метров 
дороги. В настоящее время проспект Абая 
заканчивается на улице Строительной, в 
будущем она будет протянута до границы 
города, далее пересекая область, и закан-
чиваться на БАКАД.

– Основные работы уже завершены, 
нижний слой дорожного полотна уложен, 
теперь остался верхний слой асфальта. 
Движение планируется открыть в июне 
2025 года. Проектом также предусмотрены 
велодорожки, тротуары и благоустройство 
территории, – отметил спикер.

Коснулся руководитель УГМ и пробивки 
магистралей в западной части города: на 
проспекте Райымбека откроется коридор, 
который поможет разгрузить верхнюю 
трассу, ведущую в Каскелен.

В настоящее время ведутся подготови-
тельные работы по пробивке проспекта 
Рыскулова – он будет продлен до гра-
ницы города через микрорайон Теректы. 
Завершение работ намечено на 2026 год.

– В планах предусмотрена пробивка вну-
тренних магистральных улиц. Например, 
Толе би будет продлена от улицы Яссауи 
до границы города. Протяженность состав-
ляет 4,5 км. В настоящее время ведутся 
прокладка инженерных сетей и дорожные 
работы на данном участке. Завершение 
строительства запланировано до конца 
2025 года, – сказал Сагындык Телибаев.

Кроме того, в прошлом году была нача-
та пробивка улицы Жубанова от улицы 
Момышулы до границы города. В настоя-
щее время ведется процесс выкупа земель-
ных участков, после которого начнутся 
основные работы. Завершение проекта 
планируется в 2027 году.

В 2017 году был начат проект по стро-
ительству развязки на пересечении улиц 
Сейфуллина – Жансугурова, но из-за 
затянувшегося процесса выкупа домов в 
близлежащих зонах данный процесс еще 
не закончен. Как отметил руководитель 
УГМ, в 2024 году был открыт тоннель для 
транспорта, а полностью завершить объект 
планируется до конца 2025 года.

Транспортные хабы 
и линии для ОТ

В рамках проекта по развитию 
Транспортного каркаса Алматы планиру-
ется строительство линий BRT (Bus rapid 
transit) – организация автобусного (трол-
лейбусного) сообщения, отличающее-
ся более высокими эксплуатационными 
характеристиками по сравнению с обыч-
ными маршрутами. Иными словами это 
выделенная полоса для общественно-
го транспорта, которая имеется на улице 
Тимирязева.

– Мы планируем реализовать два про-
екта по БРТ. Первый из них по улице 
Райымбека протяженностью в 17 киломе-
тров, начало от улицы Пушкина и до рынка 
«Алтын Орда». Предусмотрены не только 
выделенная полоса для общественного 
транспорта, но также строительство вело-
дорожек, тротуаров, арыков, а также бла-
гоустройство зеленой зоны с поливочной 
системой, – рассказал руководитель УГМ.

По его словам, еще одна линия БРТ 
появится на улицах Байтурсынова 
и Желтоксана, с помощью чего можно 
будет от Атакента доехать до проспекта 
Райымбека.

По данному проекту уже имеется ПСД, в 
настоящее время ведется разработка доку-
ментов по строительно-монтажным рабо-
там. Эти две программы БРТ планируется 
завершить до сентября 2025 года.

Кроме того, город разрабатывает транс-
портно-пересадочные узлы (ТПУ) с парков-
ками в восточном, западном и северном 
направлениях. До этих хабов будут протя-
нуты линии метро и БРТ. 

– В этом году начнется строительство 
транспортного хаба «Западный» рядом с 
рынком «Барлык», по нему уже разработа-
ны ТЭО и ПСД. Согласно проекту на данном 
ТПУ предусмотрена крытая парковка на 200 
машин. Также ведется разработка ПСД по 
двум ТПУ «Восточные ворота» возле рынка 
«Жетысу» и Северный ТПУ возле «Гейт-
сити», – отметил руководитель УГМ.

Эти хабы позволят жителям пригородов 
оставлять автомобили и пересаживаться на 
метро, автобусы и БРТ, снижая нагрузку на 
городские дороги.

Кроме того, на сегодняшний день ведутся 
работы устройства тоннелей и строитель-
стве станции «Калкаман» протяженностью 
1,9 км. В рамках проекта были выкуплены 
земельные участки на пересечении улиц 
Абая – Ашимова. Завершение запланиро-
вано на 2026 год. Общая протяженность 
также составит 1,9 км. Работы по устрой-
ству тоннелей выполняются. В этом году 
выкуплены все участки для станции, на 
пересечении улиц Абая – Ашимова, также 
начнется строительство самой станции.

Как отметил Сагындык Телибаев, после 
открытия станции «Калкаман» в западном 
направлении запланировано строительство 
еще трех станций.

В планах УГМ расширение велоинфра-
структуры – в любом проекте на всех 
магистральных улицах предусмотрены 
велополосы.

– Надо понимать, что центральная часть 
города уже давно застроена, расширять 
проезжую часть невозможно, так как на 
ней находится зеленая зона, потом тротуар 
и дома. Нами разрабатывается техусловие, 
где мы будем сокращать ширину проезжей 
части. Например, на магистральных улицах 
ширина полосы составляет 3,5 метра, то 
есть мы будем сокращать ее до 3 метров, а 
те свободные участки, которые останутся, 
будем превращать в велодорожки, – под-
черкнул спикер.

Экологичный транспорт
По словам руководителя УГМ, Алматы 

постепенно отказывается от дизельного 
топлива. 

– Мы переходим на экологичный вид 
общественного транспорта. В прошлом 
году закупили 600 автобусов на газе, в 
этом году будет приобретено 700 единиц. 
Частные перевозчики закупили 400 авто-
бусов. Также было закуплено 100 электро-
автобусов. Если говорить о троллейбусном 
парке, то в прошлом году мы полностью 
обновили подвижной состав в 290 единиц, 
– говорит спикер.

До конца 2025 года городской автобус-
ный парк полностью перейдет на экологи-
ческий вид ОТ. На балансе УГМ имеются 
пригородные автобусы, которые ездят на 
дизеле – переход на газ запланирован в 
2026 году.

Одной из причин заторов в Алматы явля-
ется несогласованность работы светофо-
ров. В этом году Управление городской 
мобильности намерено внедрить автома-
тизированную систему управления дорож-
ным движением на базе искусственного 
интеллекта, который будет анализировать 
текущую ситуацию на дорогах.

– На сегодняшний день разрабатывает-
ся ПСД по автоматизированной системе 
управления дорожным движением – это 
наши светофорные объекты. Многие из них 
регулируются вручную, например, приори-
тет отдается магистральным улицам – это 
создает искусственные пробки. Когда систе-
ма будет автоматизирована, алгоритмы 
будут анализировать транспортные потоки 
и динамически регулировать сигналы све-
тофоров, чтобы минимизировать пробки и 
ускорит процесс передвижения, – рассказал 
Сагындык Телибаев.

Согласно плану развития Транспортного 
каркаса в Алматы предусмотрено строи-
тельство 42 коридоров. В этом году нач-
нется строительство двух коридоров, что 
позволит уменьшить помехи для обще-
ственного транспорта.

Спикер также рассказал, как будет 
решаться проблема нехватки парковок в 
Алматы – в пилотном режиме будут воз-
водиться механизированные карусель-
ные парковки. Они позволят размещать 
24 автомобиля на площади для четырех 
машин. Если эксперимент окажется успеш-
ным, проект масштабируют на весь город.

Таким образом, в ближайшие годы 
Алматы ждет масштабное обновление 
транспортной системы. Развитие метро, 
БРТ и экологичного транспорта должно 
снизить нагрузку на дороги, а пробивка 
магистралей и автоматизация управления 
движением помогут уменьшить пробки. В 
перспективе Алматы станет более удобным 
и комфортным городом как для автомоби-
листов, так и для пешеходов.

Акерке МЫРЗАГАЛИЕВА

Большие шаги 
Городские власти расширяют дороги, развивают велоинфраструктуру и модернизируют общественный 

транспорт
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ФОТОФАКТ

(Окончание. Начало на стр. 1) 
Подобная профилактика стала тра

дицией и полностью себя оправдывает. 
Максимальная нагрузка на системы отоп
ления в зимний период требует повышен
ного внимания в первую очередь от самих 
владельцев жилья в частном секторе.

Представитель газовой службы Михаил 
Васьков, осуществляющий контроль за 
внутридомовым газовым обслуживанием 
на вверенном участке, рассказывая о про
блемах, имеющих место в зимнее время, 
отметил следующие аспекты, требующие 
особого внимания.

– Раз в год проводится плановая провер
ка домов с целью осмотра печей и отопи
тельных систем, газоподающих агрегатов 
с целью предотвращения утечки газа. Если 
замечаем утечку, то сразу сигнализируем 
в службу 104, чтобы устранить неисправ
ность. В данное время года особую опас
ность представляет угарный газ и, как уже 
было сказано, утечка в местах соединения 
газонагревательных приборов. Так как в 
Алматы постоянно происходит перепад 
температуры, и морозы сменяются отте
пелью, то имеет место накопление так 
называемого конденсата в трубах, который 
может замерзнуть, что влечет за собой 
порчу оборудования с непредсказуемыми 

последствиями. Бывает, что люди сами 
подсоединяют газ к печи, полагая, что их 
знаний достаточно для данной процедуры, 
и нарушают тем самым технологию, что 
чаще всего приводит к появляющейся со 
временем утечке газа. Поэтому мы стара
емся разъяснять потребителям, что при 
подключении газа или переносе печи с 
одного места на другое необходимо обра
щаться к специалистам. Любое изменение 
или попытка самостоятельного ремонта 
оборудования может закончиться плачев
но, – заявил Михаил Васьков.

Главный специалист УЧС Ауэзовского 
района майор Рауан Дауренулы добавил 
следующие сведения.

– Разъясняя жителям правила техники 
безопасности и правила пожарной без
опасности, мы обращаем внимание потре
бителей на необходимость своевременной 
очистки дымоходов, хранения газовых 
баллонов, обозначая допустимые места 
их хранения. Согласно технике безопас
ности такие баллоны запрещается хранить 
в технических и подвальных помещени
ях. Напоминаем всем, что при появле
нии запаха газа запрещено пользоваться 
открытым огнем и включать свет в поме
щении. Отдельных разъяснений требуют 
меры эксплуатации электрических при

Горный отдых
На Медеу предлагают создать новый парк

В Алматы прошла прессконференция, на которой ТОО 
«Medeu Eco Park» представила идею нового проекта по соз
данию уникального рекреационного пространства.

В ходе мероприятия была презентована концепция проек
та, включающая благоустройство территории, организацию 
парковой зоны, спортивных площадок, а также транспорт
нопересадочного узла для разгрузки автомобильного тра
фика.

Идея направлена на создание инфраструктуры для семей
ного отдыха и спортивных активностей, а также решение 
проблем транспортной нагрузки горного кластера Медеу
Шымбулак.

Спикерами выступили авторы проекта Medeu Park, а 
также архитекторы и проектировщики.

По словам авторов проекта, в новой рекреационной зоне 
будет все для семейного отдыха: фудкорт, детский обра
зовательный центр, множество спортивных сооружений и 
различные павильоны.

На сегодняшний день на месте возможного строительства 
парка пустырь со стихийной свалкой. При проектировании 
специалисты учитывали опыт зарубежных стран. Над дизай
ном работают около 10 человек, в команду входят пять 
архитекторов, консультанты по ботанике, работе с транс
портом и ландшафтом.

В урочище Медеу проведено исследование, которое пока
зало высокую плотность движения автотранспорта, особен
но в выходные и праздничные дни.

Инициатор проекта Medeu Park Темиржан Мейрамбеков 
отметил, что строительство парка поспособствует не только 
инфраструктурному развитию и повысит туристическую 
привлекательность региона, но и решит транспортные про
блемы.

– Это наша первая прессконференция и презентация 
для общественности, поэтому нам было очень полезно 
послушать мнение экспертов. Если инициатива будет под
держана, тогда приступим к детальному проектированию. 
По средним инвестициям в такие проекты рассчитывается  
1,5 млн тенге за гектар. В случае успешной реализации 
проекта появится возможность создания подобных зон и в 
других частях горного кластера, – сообщил Т. Мейрамбеков.

Авторы проекта отмечают, что парк будет максимально 
экологичным, несмотря на близость к природоохранной 
зоне. Массовые мероприятия не мешают дикой природе 
– музыкальное оборудование установят в специально обо
рудованном амфитеатре, где шум будет контролироваться в 
пределах допустимой нормы. Также планируется сооруже
ние катка для массовых катаний.

Стоит отметить, что за чистотой территории будут следить 
сотрудники парка, а также по периметру установят урны для 
мусора.

Акторе ОМАРОВ

Необходимые 
меры 

боров. Нельзя оставлять включенными 
большинство электроприборов, а места 
соединения проводов необходимо осу
ществлять специальными зажимами. Одна 
из причин возникновения пожаров, проис
ходивших в последние годы, – это корот
кое замыкание, связанное с неисправно
стью электроприборов. Есть отдельные 
рекомендации для жителей, осуществля
ющих отопление при помощи дров и угля. 
Наличие притопочных листов перед печью 
и чистота дымоходов является залогом 
безопасности для помещений, обогрева

емых подобным образом, – подчеркнул 
майор УЧС.

Помимо соблюдения мер безопасности 
всем жителям рекомендовалось обращать 
внимание на лжепредставителей газовых 
служб. Такие случаи имеют место в Алматы 
каждый год, когда ничего не подозрева
ющие жители платят штрафы по наду
манным нарушениям, вместо того чтобы 
связаться с местной службой, эксплуатиру
ющей газовые сети в том или ином районе 
города.

Жомарт БАЙБОСЫНОВ
Фото Самата ХУСАЙНОВА

Процесс проходит в соответствии 
с изменениями в Закон «О дорож
ном движении». Об этом сообщил 
начальник процессингового центра 
управления административной поли-
ции Департамента полиции города 
Алматы Айдын Меркимбаев на бри
финге Региональной службы комму
никаций.

Поправки в 
законодатель
ство были вне
сены в 2024 
году с целью 
упорядочить 
эксплуатацию 
данного транс
порта. Теперь 
их водители 
являются пол

ноправными участниками дорожного 
движения и обязаны соблюдать все 
требования законодательства.

Владельцы могут пройти процеду
ру регистрации в упрощенном поряд

ке. Министерство внутренних дел РК 
разработало перечень необходимых 
документов, а регистрация допускает
ся даже при отсутствии идентифика
ционного номера на раме. 

Первый в стране зарегистриро
ванный мопед получил технический 
паспорт и государственный регистра
ционный номер на прошлой неделе в 
Алматы.

– На сегодняшний день уже 60 
транспортных средств прошли офи
циальную регистрацию. Полиция рас
пространяет памятки и брошюры с 
инструкцией по регистрации и спи
ском необходимых документов, – 
отметил спикер.

Согласно поправкам, которые всту
пят в силу 5 апреля текущего года, 
мопеды будут приравнены к меха
ническим транспортным средствам. 
Управление станет возможным только 
при наличии регистрации и водитель
ского удостоверения категории А1.

По словам А. Меркимбаева, регист

рация проводится во всех СпецЦОНах 
Алматы, однако осмотр транспортно
го средства можно пройти только в 
СпецЦОНе, расположенном в микро
районе Саялы Алатауского района. 
При успешном прохождении осмотра 
можно обратиться за регистрацией в 
любой другой СпецЦОН.

– В случае, если у мопеда отсут
ствует номер шасси, надо обратиться 
через портал Eotinish с заявлением 
для присвоения индивидуального 
Пинкода, – отметил А. Меркимбаев. 

– Так как на данный момент реги
страция проводится в пилотном про
екте в упрощенном порядке, вла
дельцу нужно обратиться с удосто
верением личности и иметь при себе 
спецификацию или технический доку
мент, который предоставил продавец, 
а также обратиться с заявлением в 
СпецЦОН, – рассказал представитель 
ДП Алматы.

Искандер ТУГУЗБАЕВ

Полноправный участник 
движения

В Алматы началась регистрация мопедов

И уносит 
меня…

Посетители рынка «Жетысу» вынуждены 
пробираться сквозь снег к остановке

Данное фото было сделано на остановке возле 
рынка «Жетысу». Люди не могут пройти к остановке 
изза подтаявшего снега. Производится ли уборка 
снега на данной территории – неизвестно. На рынок 
ходят бабушки, дедушки, семьи с детьми – они 
вынуждены идти по снежной каше, пачкая тележ
ки и обувь. Просим обратить внимание на данный 
факт акимат Медеуского района. Соответствующий 
запрос был направлен журналистами «Вечёрки».
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1.02
Камерный театр Ермашова 
(ул. Щепкина, 35,  
ЖК «Дуэт»)

  Спектакль  
«Последняя попытка»
Начало в 18.00

31.01
Независимый экспериментальный театр 
«Арт-убежище BUNKER»  
(ул. Досмухамедова, 78а)

  Спектакль «Мечта»
Начало в 20.00

31.01
Театр 2act  
(ул. Макатаева, 127/11 к1)

  Спектакль  
«Любовь. Письма»
Начало в 20.00

центр – ее значимая часть, – отметил 
Лугмар Буларов. 

Затем он зачитал поздравительное 
письмо от заместителя председателя 
Ассамблеи народа Казахстана, заведующе-
го секретариатом АНК при администрации 
Президента РК Марата Азильханов. 

«В Туркменском культурном центре рабо-
тают настоящие патриоты Казахстана, кото-
рые создают все условия для взаимного обо-
гащения культур», – говорится в обращении.

Важность события отметил и руководи-
тель Управления общественного развития 
Алматы Айдар Есенбеков.

– Тридцать лет – это, действительно, зна-
чимая дата. Я рад быть здесь. Ассамблея 
народа Казахстана и, в частности, туркмен-
ский культурный центр играют огромную 
роль в сохранении стабильности и друж-

бы между народами, – подчеркнул Айдар 
Есенбеков.

Также было зачитано официальное 
поздравление от заместителя акима 
Алматы Азамата Калдыбекова: «Пройден 
огромный путь от создания Туркменского 
культурного центра до его тридцатилетия. 
За эти годы сделано многое. Вы прикла-
дываете все силы для сохранения стабиль-
ности и благополучия в обществе.  Ваша 
активность и преданность делу не остаются 
незамеченными». 

В свою очередь, руководитель 
Туркменского культурного центра Гульнара 
Аннакулиева поблагодарила всех за теплые 
слова и сказала, что объединение, конечно, 
продолжит работу, направленную на сохра-
нение дружбы и стабильности в обществе, 
укрепление единства народа.  

– Наш центр был официально зареги-
стрирован в 1995 году. Мы занимаемся 
возрождением туркменской культуры в 
Казахстане, поддержкой развития казахской 
культуры, а, кроме того, традиций и обычаев 
представителей всех этносов. Конечно же, 
также способствуем поддержке отношений 
с этнической родиной туркмен и казахской 
диаспорой Туркменистана, – подчеркнула 
Гульнара Аннакулиева.

Тем временем в фойе Дома дружбы 
развернули выставку изделий декоратив-
но-прикладного искусства, где гости смог-
ли получить представление о традициях 
туркменского народа. Также собравшимся 
показали видеоролик о работе Фонда куль-
туры тюркских народов. Встречу завершил 
праздничный концерт.  

Елена СОКОЛОВА
Фото Кайрата КОНУСПАЕВА

Важное звено
Туркмен скому культурному центру исполнилось 30 лет

Большой праздник в честь этого собы-
тия состоялся в республиканском 
Доме дружбы. Впрочем, повод на 

самом деле был не один. Четверть века 
работы также отметили Фонд культуры 
тюркских народов и газета «Түркі әлемі». 
Среди гостей встречи, посвященной тако-
му знаменательному событию, были пред-
ставители городских ведомств, члены 
Ассамблеи народа Казахстана, студенты и 
школьники, подготовившие яркие творче-
ские номера. 

Встреча открылась торжественно – с 
исполнения гимна Казахстана. Затем слово 
взял заместитель председателя Ассамблеи 
народа Казахстана Лугмар Буларов. Он 
тепло поздравил собравшихся и отметил 
важность работы, проделанной за многие 
годы.

– Сегодня в рамках 30-летия Ассамблеи 
народа Казахстана мы отмечаем юбилей 
Туркменского культурного центра. Три 
десятка лет – солидный срок. За это время 
сделано очень многое, – говорит он. – 
Туркменский культурный центр – один из 
символов стойкости, а также богатства и 
многообразия культурного наследия нашей 
страны.  Это, несомненно, значимое звено 
в многонациональной палитре Казахстана. 
Приятно, что сегодня мы все вместе 
собрались здесь, чтобы отметить такую 
важную дату. Многие годы Туркменским 
культурным центром руководит Гульнара 
Аннакулиева, и ваша работа, Гульнар 
Атаевна, конечно, заслуживает большого 
признания.

Спикер особо подчеркнул символичность 
того, что Туркменский культурный центр 
и Ассамблея народа Казахстана отмечают 
юбилеи в один год.

– Это не просто праздничные даты, а важ-
нейшие показатели дружбы и взаимопони-
мания, символы взаимного обогащения 
культур. Ассамблея народа Казахстана – 
важнейший инструмент в сохранении мира 
и согласия  в нашей стране, а Туркменский 

В преддверии 30-летия организации на 
площадке Региональной службы комму-
никаций Алматы члены Ассамблеи народа 
Казахстана (АНК) рассказали об основных 
достижениях и планах на будущее.

По словам заме-
стителя председате-
ля Ақсақалдар кеңесі 
АНК города Алматы 
Болата Оспанова, 
ассамблея способ-
ствовала интеграции 
этносов, укреплению 
единства и развитию 
общенациональной 
идентичности.

– Политика мира и согласия доказала, 
что единство народа – мощный фактор 
формирования, укрепления и развития 
государственности. Если в начале своего 
пути Ассамблея была призвана представ-
лять интересы этносов страны, то сегодня 
она продолжает работу по дальнейшей 
интеграции всех казахстанских этносов в 
единый народ на основе принципа граж-
данства, общности целей и задач, а также 
общих объединяющих ценностей, – отме-
тил Болат Оспанов.

Он также подчеркнул, что АНК реализо-
вано множество инициатив, включая соз-
дание таких структур, как советы матерей, 

Ақсақалдар кеңесі, Республиканское обще-
ственное объединение «Ассамблея жаста-
ры», а также благотворительные центры: 
«Жомарт жан», советы медиации АНК, 
Клуб молодых ученых, 34 дома дружбы, 
действующих во всех регионах страны. Эти 
гражданские институты сыграли важную 
роль в укреплении социальной солидар-
ности, вовлекая более тысячи этнокультур-
ных объединений по всей стране.

Особую роль в деятельности АНК зани-
мает благотворительность. В рамках про-
екта «Жүректен – жүрекке» пострадавшим 
от паводков регионам было предоставле-
но более 1700 тонн гуманитарной помощи. 
Общий объем помощи составил свыше 805 
миллионов тенге. В инициативе приняли уча-
стие более 12 тысяч волонтеров АНК.

П р е д с е д а т е л ь 
обще ственного объ-
единения «Респуб-
ликанский куль-
турный центр уйгу-
ров Казахстана» 
Абдулхалил Долкун
тай добавил, что 
одним из главных 
достижений орга-
низации стало 

сохранение мира в стране, который явля-
ется основой для роста в экономиче-

ской, культурной и социальной сферах.
– Сегодня государственный язык стал 

объединяющим фактором для всех этно-
сов, чему активно способствовала АНК. 
Ассамблея выполняет общегосударствен-
ные задачи, развивая все казахстанское 
общество, – поделился он.

Профессор, кан-
дидат историче-
ских наук, член АНК 
Алматы Мендыганым 
Шаймерденова рас-
сказала о деятельно-
сти научно-эксперт-
ного совета и научно-
экспертных групп при 
АНК.

– Научно-
экспертные советы АНК работают практи-
чески во всех крупных городах Казахстана. 
Мы обсуждаем вопросы межэтнического и 
межконфессионального взаимодействия, 
проводим презентации научных трудов, 
международные конференции, посвя-
щенные выдающимся деятелям, внесшим 
значительный вклад в развитие страны. 
Выпускаются сборники конференций, 
монографии, которые распространяются 
среди учебных заведений и этнокультур-
ных объединений, – подчеркнула она. 

Спикер напомнила, что в феврале теку-

щего года планируется крупный научный 
семинар с участием известного тюрко-
лога Ерлана Еспенбетова, который будет 
направлен на ознакомление молодежи с 
культурой и традициями Казахстана.

Также в числе ключевых инициатив АНК 
находится проект «Дом дружбы», который 
объединяет представителей различных 
этносов и культурных объединений. В рам-
ках этого проекта проводятся совместные 
мероприятия, направленные на укрепление 
дружбы и взаимопонимания между наро-
дами Казахстана.

– Все эти инициативы направлены на 
укрепление единства страны, сохранение 
национального наследия и поддержку раз-
вития межкультурного диалога, – подчер-
кнула Мендыганым Шаймерденова.

Кстати, в рамках празднования юбилея 
ассамблеи в Алматы запланировано более 
400 различных мероприятий, включая 
республиканские и региональные фору-
мы, научно-практические конференции, 
круг лые столы, этнокультурные фестивали 
и благотворительные акции, творческие 
вечера, спортивные турниры и многое дру-
гое. Особое внимание уделяется проек-
там, которые способствуют укреплению 
казахстанской идентичности и развитию 
культуры.

Анастасия МАЛЫШЕВА

Единый народ
О роли Ассамблеи народа Казахстана в укреплении межэтнического согласия
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1.02
Клуб «Жесть»  
(ул. Розыбакиева, 234)

  Концерт группы «Наив»
Начало в 20.00

1.02
Джаз-клуб EverJazz  
(ул. Гоголя, 40б)

  Концерт  Simona 
Severini – Heart of Jazz
Начало в 19.00

31.01
Клуб «Жесть»  
(ул. Розыбакиева, 234)

  Концерт  
группы Marduk
Начало в 19.00

Усаживайтесь поудобнее 
Какие отечественные фильмы мы увидим в наступившем году

Поклонники казахстанского кино, нако-
нец, узнают, чем закончилась история бок-
сера Саяна, когда-то вставшего на кривую 
дорожку, которая в итоге довела его до 
тюрьмы. Впрочем, в третьей части герой 
как раз выходит из мест лишения свободы, 
но тут его поджидает еще одно испытание 
– сын убитого им человека жаждет мести. 
Чем закончится эта история, зрители уви-
дят уже в середине февраля.

– Первый фильм вышел в прокат в 2007 
году и наделал много шума, собрал очень 
солидную кассу. Людям, как выяснилось, 
было интересно смотреть на то, что они, 

лям уникальные сюжетные линии 
и затронет важнейшие социаль-
ные темы, что, безусловно, при-
влечет внимание аудитории.

Так, ожидается, что в этом году 
на экраны выйдет фильм режиссе-
ра Даурена Камшибаева «Капитан 
Байтасов». Картина рассказывает 
о героизме Газиза Байтасова, про-
явившего мужество в ходе траги-
ческих событий в Таразе в 2011 
году. В создании сценария активно 
участвовал сын героя Арманжан 
Абдибеков. 

В прокат также выйдет социаль-
ная драма «Игроманка», в которой 

создатели поднимают проблему 
лудомании. Продюсеры картины 
тщательно исследовали эту тему, 
изучив десятки реальных историй 
людей, столкнувшихся с зависи-
мостью. Проводили круги открове-
ний, где бывшие игроманы дели-
лись своим опытом, консультации 
с психологами реабилитационных 
центров для понимания методов 
борьбы с этой проблемой. Все это 
легло в основу создания сцена-
рия и формирования персонажей. 
Также ожидается премьера спор-
тивной драмы о футболе «90+1», 
ее создатели надеются, что для 

молодежи фильм станет мотива-
ционным. 

Не менее актуальным темам 
посвящены и другие картины, кото-
рые ожидают своей очереди быть 
оцененными зрителями. В их числе 
ленты «Осенний бриз», «Фейковый 
арман», «Тезек», «Қара қыз», 
«Алтын адам», «Аро матное сердце» 
и «Абель». Что касается последнего 
фильма в списке, то уже известно, 
что его мировая премьера состоит-
ся на Международном кинофести-
вале в шведском Гетеборге. 

Между тем в начале марта пла-
нируют объявить о старте конкур-

са кинопроектов. Приоритетными 
темами для новых фильмов ста-
нут любовь к Родине, экология, 
трудолюбие и так далее. К слову, 
согласно новым правилам на 
первом этапе конкурса будут при-
ниматься только сценарии. Затем 
лучшие из них направят на рас-
смотрение экспертного совета. На 
написание сценария заявителям 
отводится два месяца для пол-
ной подготовки. Эти изменения 
направлены на повышение каче-
ства и профессионализма кино-
проектов, претендующих на госу-
дарственную поддержку.

В Центре поддержки нацио-
нального кино рассказа-
ли о планах на ближайшее 

будущее. В частности, объявили 
о запуске десяти кинопроектов, 
которые планируют представить 
зрителям. 

– Во всех новых фильмах 
заложены идеи, способные ока-
зать положительное влияние на 
воспитание будущих поколений 
и побудить зрителей к глубо-
ким размышлениям, – говорит 
председатель правления Центра 
поддержки нацкино Курманбек 
Жумагали. – Глава государства 
подчеркнул важность развития 
креативной индустрии, охватыва-
ющей такие сферы, как медиа, 
кино, музыка, дизайн, образова-
ние и информационные техноло-
гии. Данные приоритеты учтены 
при создании этих кинопроектов. 
Каждый фильм предложит зрите-

И снова здравствуйте!
В феврале в прокат выйдет третья часть нашумевшей казахстанской картины «Рэкетир»

благодаря тренировкам мне удалось вер-
нуться в прежнюю физическую форму, 
– делится Саят Исембаев, – а иначе никак. 
В картине много динамичных сцен, для 
которых нужна хорошая подготовка. 

В образ основого преследователя глав-
ного героя вжился актер Асылхан Толепов. 
Он сыграл сына человека, убитого Саяном. 

– Мой герой – богатый наследник бизне-
са своего отца. Мне было интересно при-
мерить на себя этот образ, почувствовать 
вкус богатой жизни, – признается актер. 
– Помню, когда вышел первый «Рэкетир», 
я был еще очень юн. Даже подумать не мог, 
что когда-нибудь снимусь в продолжении 
этого фильма.

Задействованы в картине и россий-
ские актеры – Денис Лебедев и Андрей 
Мерзликин. Последний уже работал вместе 
с Аканом Сатаевым на съемках мистическо-
го триллера «Заблудившийся». А для про-
фессионального боксера Дениса Лебедева 
это вторая роль в кино. Своими впечатле-
ниями о проекте они поделились на съе-
мочной площадке.

– После работы над фильмом 
«Заблудившийся» мы с Аканом Сатаевым 
поддерживали дружеские отношения, 
поэтому, когда он предложил мне снять-
ся в «Рэкетире», я согласился, – говорит 

Андрей Мерзликин. – Мне, как актеру, не 
раз игравшему в криминальных кинокар-
тинах, тема «Рэкетира» близка. Думаю, 
мы сделали добротное кино. Совсем скоро 
зрители его оценят.

Также в картине заняты Асель Сагатова, 
Рауан Ахмедов, Сакен Аминов, Бауыржан 
Абишев и другие. Выход третьей части 
«Рэкетира» в прокат запланирован на 
13 февраля.

Полосу подготовила  
Елена СОКОЛОВА 

Фотоматериалы предоставлены  
создателями 

казалось бы, недавно пережили сами, – 
говорит режиссер Акан Сатаев. – Тем более 
мы постарались передать то время макси-
мально реалистично. Для этого общались 
с людьми, которые не понаслышке знали 
о том непростом периоде. Они не только 
вносили коррективы в сюжет и диалоги, 
но даже участвовали в кастинге. Все это 
пошло на пользу фильму, и в итоге мы 
решили сделать сиквел, который вышел на 
экраны в 2015 году, продолжать эту исто-
рию я не планировал.

Однако зимой прошлого года, когда 
режиссер встретился с исполнителем 

главной роли Саятом 
Исембаевым, во время 
разговора они пришли к 
выводу, что история глав-
ного героя осталась недо-
сказанной. В итоге реши-
ли снять продолжение. 
Главную роль, конечно, 
сыграл Саят Исембаев. 
Причем актеру пришлось 
затратить немало усилий, 
чтобы вновь  перевопло-
титься в боксера Саяна.

– Еще бы, ведь прошло 
много лет с момента выхо-
да на экраны как первой, 
так и второй части. Однако 
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эндартериитах и атеросклерозах, аневризмах и 
других патологиях сосудов головного мозга.

Экстренная специализированная помощь 
при патологиях центральной нервной 
системы оказывается круглосуточно и в 
полном объеме.

При инициативной поддержке 
сотрудников кафедры нейрохирургии 
им. С.К. Акшу лакова, КазНМУ им. С.Д. 
Асфендиярова и администрации клиники 
ЦГКБ в 2022 году нейрохирургическое отде
ление расширено до 30 коек.

Для ухода за тяжелыми больными 
в отделении функционирует палата 
интенсивной терапии и индивиду
ального сестринского ухода.

C первых дней открытия рабо
ту отделения курирует коллек
тив кафедры нейрохирургии  
им. С.К. Акшу  лакова, 
КазМНУ им. С.Д. Асфен 
диярова и Центра нейро
хирургии Алматы.

Уделяя пристальное 
внимание вопросам 
диагностики и лече
ния сосудистой пато
логии головного мозга, 
значительно расширил
ся круг интересов хирур
гии сосудистой патологии 
головного мозга.

Заведующий отделе
нием нейрохирургии 
Центральной городской 
клинической больницы 
Алматы Марат Алматов на протяжении 19 лет 
помогает людям сохранить их здоровье.

– Для меня профессия врача – это не про
сто работа, это призвание. Я чувствую, что на 
своем месте, когда помогаю людям. Моя цель 
– делать все возможное, чтобы улучшить здо
ровье и благополучие моих пациентов. Никогда 
не забуду случай в моей практике, который 
произошел около 15 лет назад. В ту ночь я, 
будучи молодым, но уже состоявшимся специ
алистом, дежурил в приемном отделении своей 
больницы. На прием ко мне скорая помощь 
доставила пациента в тяжелом состоянии без 
сознания. После КТ головного мозга (в те годы 
аппарат МРТ был не во всех медицинских 
учреждениях) был поставлен предварительный 
диагноз «ОНМК, внутримозговая гематома». 
После подготовки пациент был взят на экстрен
ную операцию. В ходе операции выяснилось, 
что у человека опухоль головного мозга с кро
воизлиянием. Данная патология встречается 
редко, требует высокой квалифицированности 
нейрохирурга. Мне ничего не оставалось, как 
продолжить операцию и удалить новообразова
ние. Длительная восьмичасовая операция была 
успешно закончена. Этот пациент выжил и был 
выписан домой, – рассказал нейрохирург.

Чаще всего на прием к Марату 
Алматову обращаются по поводу 

межпозвоночных грыж. Данное 
заболевание особенно часто 
встречается у людей с малопод
вижным образом жизни, низкой 
физической активностью, в точ
ности у офисных работников, 
водителей, а также у людей с 

хроническим болевым синдро
мом позвоночника.

– По разным данным, у 
40–60% людей среди 

всех пациентов с 
нейрохирургиче
скими заболевани
ями находят забо
левания позвоноч
ника. При этом 
пик заболеваемо
сти приходится на 
возраст 30–50 лет, 

– подчеркнул врач.
В отделении ней

рохирургии ЦГКБ 
лечат абсцессы 

головного мозга, 
гидроцефалию, син
дромы Арнольда
Киари, ДендиУокера, 
ч е р е п н о  м о з г о в ы е 
гры жи, спондило
листезы, экстраме
дуллярные опухоли, 
травмы, эпилептиче
ские припадки, острые 

нарушения мозгового кровообращения и мно
гое другое. В своей работе специалисты при
меняют передовые технологии.

– К новым методам и технологиям могу отне
сти использование нейронавигации и нейромо
ниторинга. Активно развивается функциональ
ная нейрохирургия при болезни Паркинсона, 
эпилепсии, двигательных расстройствах. 
Также успешно внедрены в практику мало
инвазивные операции на позвоночнике, что 
помогает снизить риски и ускорить послеопе
рационное восстановление пациентов. Среди 
таких технологий – эндоскопические, тубу
лярные микрохирургические операции, кото
рые позволяют оперировать с миниразрезами, 
особенно при лечении опухолей мозга, а также 
при заболеваниях позвоночника, таких как 
грыжа межпозвоночных дисков, – пояснил 
заведующий отделением нейрохирургии ЦГКБ.

Эффективность лечения оценивается дан
ными клинических, лабораторных, инструмен
тальных исследований, общим состоянием 
пациента в раннем послеоперационном перио
де. С момента постановки диагноза до выздо
ровления пациента проходит разное время, 
поскольку это индивидуально для каждого 
человека и зависит от тяжести заболевания, 

метода лечения и объема запла
нированной операции.

– Для предотвращения болез
ней структур головного мозга 
стоит соблюдать простые прави
ла, которые иногда мы, врачи, 
тоже нарушаем. В них входит: 
правильное питание, физическая 
активность, качество сна, избе
гание стресса, отказ от вредных 
привычек. Данные меры могут 
снизить риск развития различ
ных заболеваний мозга и нервной 
системы, а также улучшить общее 
состояние здоровья. Кроме того, 
постоянная умственная актив
ность способствует поддержанию 
нейропластичности и снижает 
риск возрастных заболеваний. 
Советую заниматься развитием 
когнитивных навыков: читать 
книги, разгадывать головоломки, 
изучать новые языки. Программы 
для тренировки памяти и вни
мания также могут быть полез
ными, – порекомендовал Марат 
Алматов.

Без права на ошибку
Алматинский врач проводит уникальные операции в рамках ГОБМП

Жители Алматы бесплатно в 
рамках гарантированного объема 
бесплатной медицинской помощи 
(ГОБМП) и ОСМС могут получить 
все виды услуг высококвалифици
рованных специалистов.

Нейрохирургия – это область 
медицины, играющая важную 
роль в сохранении и восстанов
лении здоровья нервной системы. 
Специалисты данного профиля 
занимаются вопросами опера
тивного лечения заболеваний и 
травм, включая головной, спин
ной мозг и периферическую нерв
ную систему.

Нейрохирурги, обладая высо
ким уровнем квалификации и 
глубокими знаниями анатомии и 
физиологии, проводят хирурги
ческие вмешательства, что позво
ляет лечить сложные заболева
ния. Их работа требует не только 
выдающихся технических навы
ков, но и способности принимать 
решения в экстренных ситуациях, 
что делает их незаменимыми в 
медицинских учреждениях.

Важно отметить, что достиже
ния нейрохирургии не ограничи
ваются лишь списком операций. 
Они включают в себя исследова
ние новых подходов к лечению, 
участие в клинических испыта
ниях и внедрение инновационных 
технологий, таких как нейронави
гация и минимально инвазивные 
методы. Нейрохирурги становятся 
проводниками надежды для паци
ентов и их семей, возвращая воз
можность к полноценной жизни. 
Их значение трудно переоценить: 
они не просто лечат, а восстанав
ливают качество жизни, исследуя 
самые глубокие уголки человече
ского организма.

В Центральной городской кли
нической больнице Алматы отде
ление нейрохирургии было осно
вано в 2019 году. В нем оказывает
ся квалифицированная плановая 
и экстренная помощь населению, 
проводятся специализированные 
и высокотехнологичные плано
вые операции: пластика дефекта 
черепа, операции при спинальной 
травме на разных уровнях, при 
дегенеративных заболеваниях и 
опухолях спинного мозга, хирур
гические операции при фармако
резистентной эпилепсии, а также 
операции на сосудах головного 
мозга – при облитерирующих 

За последние годы в Алматы в области 
нейрохирургии наблюдаются определен
ные изменения и достижения.

– Стремительно развивается такое 
направление, как функциональная нейро
хирургия. Если традиционная нейрохирур
гия ставит перед собой задачу провести 
операцию и при этом не нарушить функ
ционирования нервной системы, то функ
циональная нейрохирургия, напротив, 
стремится вмешаться именно в функцио
нирование нервной системы. Хотелось бы 
отметить, что Алматы и Астана заслужен
но являются флагманами в проведении 
международных конференций, мастер
классов и тренингов для нейрохирургов, 
тем самым способствуя обмену опытом 
и внедряя мировые стандарты в реги
оны Казахстана. Ведущие нейрохирурги 
страны активно участвуют в обучении и 
подготовке специалистов, а также совер
шенствовании практических навыков. В 
учебных центрах Алматы ведутся серти
фицированные программы по подготовке 
и повышению квалификации нейрохирур
гов из других стран, – с гордостью отме
тил Марат Алматов.

Самым важным в своей работе алматин
ский нейрохирург считает доверие паци
ентов. 

– Только совместная борьба врача и 
пациента с болезнью позволяет преодолеть 
недуг. Порой каждому врачу приходит
ся преодолевать свое плохое настроение 
и собственные болезни, проявлять твер
дость характера и умение управлять собой. 
Часто нужно принимать сложные решения 
и брать на себя ответственность. Все это 
далеко непросто, но очень ценно в нашей 
работе, – подчеркнул завотделением ней
рохирургии.

Справиться с эмоциональной нагрузкой в 
своей работе врачу помогает личная тера
пия, хобби, увлечения, не связанные с пси
хологией, прогулки с семьей, путешествия, 
вкусные ужины в кафе после рабочего дня.

Благодарных пациентов у отделения ней
рохирургии много, один из них – 55летний 
Талап Алыбаев. На момент поступления 
у пациента был паралич обеих нижних 
конечностей. После успешного проведения 
операции по удалению опухоли спинного 
мозга самочувствие мужчины улучшилось, 
после выписки он встал на ноги.

– С весны 2024 года у моего мужа боле
ла поясница, ноги, он обратился к врачу, 
тот назначил уколы, системы, но никакого 
эффекта это не дало. Затем мы поеха
ли в Алматы в 7ю горбольницу, там его 
осмотрели и направили в Центральную 
клиническую больницу. Нас встретил заве
дующий отделением нейрохирургии Марат 
Серикович Алматов. Этот очень вежливый, 
скромный врач вселил нам надежду на 
выздоровление. Операция была сложной, 
длилась пять часов. С помощью насто
ящих профессионалов в белых халатах 
мой муж через две недели после операции 
встал на ноги. Нашей радости нет предела! 
От имени всей семьи выражаю огром
ную благодарность заведующему отделе
нием нейрохирургии Марату Алматову, а 
также медбрату Ерболу Мажиту. Всем, кто 
верен клятве Гиппократа, желаю только 
удачи, – рассказала супруга пациента член 
Международного союза писателей Меруерт 
Жартыбаева.

Асель ТАШИБАЕВА
Фото из личного архива спикера
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Согласно официальной информации 
полицейских мегаполиса в прошедшем 
году с помощью систем видеонаблюдения 
раскрыто три тысячи преступлений.

Кроме того, как сообщает Департамент 
полиции Алматы, выявлено 3 миллиона 
728 тысяч 094 административных право-
нарушения, в том числе нарушений Правил 
дорожного движения.

«Вечёрка» уже ранее писала, что всего 
в Алматы функционирует 176 тысяч 670 
камер видеонаблюдения:

 25 тысяч 278 из них установлено в 
многоквартирных домах по программе 
«Безопасный двор»;

 10 тысяч 816 – на дорогах города;
 38 тысяч 540 – на объектах образования;
 6 тысяч 057 – на объектах здравоох-

ранения;
 1 тысяча 940 – на спортивных объ-

ектах;
 1 тысяча 746 – в общественных местах;
 90 тысяч 956 на объектах различных 

форм собственности;

Богатый улов
Киберполицейскими города выявлены 

технические системы мошенников
По информации Генпрокуратуры РК, в Алматы 

выявлены технические системы, использовавшиеся 
для мошеннических схем. В рамках заключенного 
меморандума между правоохранительными органами, 
АО «Казахтелеком» и АО «Кселл» при координа-
ции Генеральной прокуратуры и прокуратуры Алматы 
сотрудниками подразделения «Киберпол» ДП города 
выявлен факт незаконного использования оборудова-
ния Sim-Box.

В ходе оперативных мероприятий в съемной кварти-
ре у 19-летнего жителя мегаполиса изъято оборудова-
ние Sim-Box, роутер и более 460 сим-карт казахстан-
ских сотовых операторов.

Со слов задержанного, он нашел работу через соци-
альные сети в январе т.г., откуда получал указания и 
через курьера ему передали оборудование.

Оборудование Sim-Box широко используется мошен-
никами для массовой генерации телефонных звонков, 
отправки рассылок и подмены абонентских номеров.

По данному факту начато досудебное расследо-
вание по статье 213 Уголовного кодекса Республики 
Казахстан «Неправомерное использование программ, 
позволяющих изменять идентификационный код або-
нентского устройства». Это уже шестой выявлен-
ный случай использования такого оборудования за 
последние три месяца в Алматы. Все подозреваемые 
взяты под стражу, в том числе граждане ближнего 
зарубежья.

Прокуратурой Медеуского района в суд направле-
но уголовное дело в отношении двух лиц: у одного 
изъят Sim-Box, а второй являлся «дропером». В ходе 
следствия судом наложен арест на банковские счета 
подозреваемых, которые преступным путем завла-
дели денежными средствами потерпевших на сумму 
7,8  млн тенге.

Наряду с вышеуказанной статьей им вменяется 
пособничество в мошенничестве, за их совершение 
предусматривается лишение свободы сроком от пяти 
до десяти лет.

Генеральная прокуратура РК призывает граждан 
быть бдительными, не идти на поводу сомнительных 
работодателей, предлагающих легкие заработки, при 
наличии сведений о подозрительных звонках сооб-
щать в правоохранительные органы для изобличения 
телефонных мошенников.

Данияр ГУЛАМ

Достигнутые результаты 
по усилению правозащит-
ной повестки Республика 
Казахстан как правового 
государства год от года уси-
ливает правовую реформу 
и укрепляет гарантии прав 
человека с государствен-
ной стороны. Это сопрово-
ждается ростом взаимодей-
ствия между институтом 
Уполномоченного по правам 
человека и различными госу-
дарственными органами и 
неправительственными орга-
низациями. Позитивный про-
гресс в области правозащит-
ной деятельности и основные 
достижения 2024 года: 

Рост доверия населе-
ния: в 2024 году в офис 
Уполномоченного поступило 
более 6,5 тыс. обращений – 
на 11% больше, чем в 2023 

году. Это подтверждает, что 
граждане видят омбудсме-
на как реальный механизм 
защиты своих прав. 

Ответственность должност-
ных лиц: в рамках рассмотре-
ния обращений 94 должност-
ных лица были привлечены к 
дисциплинарной ответствен-
ности, а 5 – к администра-
тивной. Совместно с предста-
вителями Уполномоченного 
зарегистрировано четыре 
уголовных дела. 

Мониторинг усло-
вий содержания: офис 
Уполномоченного уделяет 
внимание защите прав граж-
дан, отбывающих наказание. 
В 2024 году было посещено 
770 учреждений, в результате 
чего выдано 1014 рекомен-
даций, из которых 818 (81%) 
уже исполнено. 

Личные приемы граждан: 
в 2024 году проведено более 
2,7 тыс. приемов, где омбуд-
смен Артур Ластаев лично 
принял более 100 человек. В 
21% случаев права граждан 
были восстановлены благо-
даря прямому взаимодей-
ствию. 

Правовое просвещение: 
мероприятия по право-
вому просвещению охва-
тили более 300 тыс. чело-
век. Важную роль сыграли 
«Правовые часы», проведен-
ные в ряде регионов, а также 
активное распространение 
информации через СМИ и 
социальные сети. 

Законодательные инициа-
тивы: за последние два года 
Омбудсмен Артур Ластаев 
представил порядка 10 важ-
ных законодательных ини-

циатив в правительственные 
органы, что подчеркивает 
активную работу по улучше-
нию правозащитной повест-
ки. Заключение: Офис 
Уполномоченного привер-
жен незыблемым принци-
пам законности, равенства 
и объективности. Работа по 
защите прав и свобод граж-
дан остается в приорите-
те, и мы будем продолжать 
нашу миссию, основываясь 
на принципах гласности и 
защиты прав человека.

Представительство 
Национального центра по 

правам человека 
по городу Алматы

В Казахстане реализуются иници-
ативы, направленные на решение 
системных вопросов в области прав 
человека и пенитенциарной системы. 
Среди них – возможность получения 
высшего образования для осужден-
ных, строительство многопрофиль-
ных колоний в областных центрах и 
изменения в законодательстве для 
улучшения условий содержания 
заключенных. 

Уполномоченный по правам чело-
века Артур Ластаев предложил уста-
новить ответственность за похищение 
человека с целью насильственного 

вступления в 
брак, вводя спе-
циальную ста-
тью в Уголовный 
кодекс РК, 
и с к л ю ч а ю щ у ю 
о с в о б о ж д е н и е 
преступника от 
ответственности.

Также обсуж-
дается строительство многопрофиль-
ных учреждений для обеспечения луч-
шего содержания заключенных. Такие 
колонии будут учитывать потребности 
различных категорий – от пожизненно 

осужденных до матерей с детьми, 
что улучшит условия жизни и связи с 
семьями. 

Кроме того, омбудсмен предложил 
внедрение альтернативных мер пресе-
чения при экстрадиции иностранных 
граждан, включая возможность при-
менения залога, что будет отражено 
в новой статье УПК. Эти предложения 
подчеркивают стремление к обеспече-
нию равных прав и возможностей для 
всех граждан.

Представительство 
Национального центра по правам 

человека по городу Алматы

Всевидящее око

 1 тысяча 337 – в метрополитене и 
автобусах.

Также полицейские Алматы рассказали 
о результатах профилактической работы 
по предотвращению правонарушений со 
стороны детей. В частности, по результатам 
проверок 89 родителей привлечено к адми-
нистративной ответственности за ночные 
похождения их детей.

В целях стабилизации оперативной обста-
новки среди несовершеннолетних в период 
с 27 по 30 января текущего года на террито-
рии Алматы проводилось оперативно-про-
филактическое мероприятие «Подросток и 
Закон» с участием служб ДП и заинтересо-
ванных государственных органов.

– За два дня отработки в органы вну-
тренних дел за различные правонарушения 
доставлено 128 подростков, 89 из них – в 
ночное время суток. За безнадзорность и 

беспризорность в Центр адаптации несо-
вершеннолетних помещено 14 безнадзор-
ных детей, вместе с тем выявлено и постав-
лено на учет в органы внутренних дел 14 
подростков-правонарушителей и 16 небла-
гополучных семей, – сообщила начальник 
отдела ювенальной полиции Управления 
местной полицейской службы ДП Алматы 
Жанна Шонжанова.

В то же время в полиции обозначили, 
что особое внимание уделяется выявлению 
правонарушений по принципу «нулевой 
терпимости» к мелким правонарушениям.

В целях профилактики подростковой 
преступности, повышения правовой гра-
мотности несовершеннолетних в учебных 
заведениях города проведено 98 лекций и 
семинаров.

Азат ЗАКИЕВ
Фото Кайрата КОНУСПАЕВА

Департамент полиции Алматы сообщил о работе систем 
видеонаблюдения

Реальный механизм
Казахстан: Векторы развития правозащитной системы в 2024 году

Альтернативные меры
Инициативы по улучшению прав человека и условий содержания заключенных 

в Республике Казахстан
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В Военном институте Сухопутных 
войск имени генерала армии Сагадата 
Нурмагамбетова состоялся учебно-методи-
ческий сбор с офицерами воспитательных 
структур. Главной задачей стало обсуждение 
новых подходов в работе с личным составом.

В собрании приняли участие заместители 
командиров воинских частей, батальонов, 
начальников департаментов и управлений 
по делам обороны по воспитательной и 
идеологической работе. 

Со специалистами идеологического 
фронта встретился начальник департамента 
по воспитательной и идеологической работе 
Министерства обороны полковник юстиции 
Тлеухан Басхожаев. Он отметил необходи-
мость повышения уровня профессиональ-
ной подготовки офицеров-воспитателей, 
психологов, всех, кто проводит индивиду-
альную работу с военнослужащими и отве-
чает за состояние морально-психологиче-
ского климата в воинском коллективе. 

На занятиях военный психолог Тимур 
Шорабеков представил систему психофи-

зиологической саморегуляции военнослу-
жащих «Капля знаний», позволяющей им 
освоить навыки контроля и регуляции вну-
треннего состояния. 

Профессор Алматы менеджмент универ-
ситета Тилла Сактаганова в своем докладе 
затронула тему эмоционального выгорания 
офицера и профилактики этого состояния. 
Кроме того, она рассказала об особенностях 
работы с военнослужащими, подверженны-
ми игровой зависимости.

Представитель КазНУ имени аль-Фараби 
А. Какежанов рассказал аудитории о раз-
личных аспектах идеологической работы и 
воспитания молодежи в духе патриотизма. 

Истории образования деструктивных 
течений в Казахстане и их влиянию на обще-
ство, предотвращению экстремизма и тер-
роризма был посвящен доклад профессора, 
теолога, наиба имама Центральной мечети 
Алматы А. Саттарханова.

В ходе мероприятия участники изучили 
особенности индивидуальной и групповой 
психологической работы в воинских кол-

Сильные духом
В мегаполисе прошел сбор и награждение  
офицеров-воспитателей Вооруженных сил

По информации Комитета наци-
ональной безопасности РК, спец-
службой совместно с полицией и 
при координации органов проку-
ратуры в Алматы, Актюбинской и 
Жамбылской областях пресечена 
деятельность религиозных ради-
калов. 

В результате комплекса аген-
турно-оперативных, поисковых и 
следственных мероприятий взяты 
под стражу три лица, подозрева-
емых в пропаганде терроризма, 
в том числе с использованием 
сетей телекоммуникаций. В КНБ 
сообщили, что двое из фигу-
рантов были ранее судимы за 
умышленное причинение тяжко-
го вреда здоровью, разбой, неза-
конное приобретение и хранение 
наркотических средств. Еще один 
ранее проходил обучение в зару-
бежных лагерях боевиков, вернул-
ся с заданием в Казахстан, где 
был задержан и осужден. Отбыв 
длительное наказание, вышел 
на свободу, но не отказался от 
радикальной идеологии. В ходе 
следственных действий в местах 
проживания подозреваемых лиц 
изъяты религиозная литература, 
другие вещественные доказатель-
ства. В настоящее время прово-
дится досудебное расследование 
по статье 256 Уголовного кодекса 
РК «Пропаганда терроризма или 

публичные призывы к соверше-
нию акта терроризма».

Ранее органами КНБ при 
координации органов прокура-
туры в городах Астана и Косшы 
Акмолинской области было задер-
жано четверо граждан Казахстана. 
Они подозреваются в пропаганде 
терроризма, организации и уча-
стии в экстремистской деятель-
ности, а также вербовке новых 
сторонников. В ходе обысков по 
местам жительства изъяты рели-
гиозные материалы и другие 
вещественные доказательства. 
По ним также ведется досудеб-
ное расследование по статьям 
256, 259 и 405 Уголовного кодекса 
РК («Пропаганда терроризма или 
публичные призывы к соверше-
нию акта терроризма»; «Вербовка 
или подготовка либо вооружение 
лиц в целях организации терро-
ристической либо экстремистской 
деятельности»; «Организация 
и участие в деятельности обще-
ственного или религиозного объ-
единения либо иной организации 
после решения суда о запрете их 
деятельности или ликвидации в 
связи с осуществлением ими экс-
тремизма или терроризма»).

Также КНБ РК проинформи-
ровал о некоторых результатах 
противодействия наркобизне-
су. В частности, в начале 2025 

года Департаментом КНБ по 
Павлодарской области при коор-
динации органов прокуратуры и с 
привлечением подразделения спе-
циального назначения «Беркут» 
МВД проведена операция по 
ликвидации нарколаборатории 
в Павлодаре. При изготовлении 
психотропных веществ задержан 
и с санкции суда взят под стра-
жу гражданин Казахстана. В ходе 
обыска изъято свыше 20 кило-
граммов наркотического средства 
мефедрон, а также лабораторное 
оборудование и более полутора 
тонн прекурсоров.

В настоящее время ведется 
досудебное расследование по ста-
тье 297 Уголовного кодекса РК 
«Незаконные изготовление, пере-
работка, приобретение, хранение, 
перевозка в целях сбыта, пере-
сылка либо сбыт наркотических 
средств, психотропных веществ, их 
аналогов». Также Комитетом наци-
ональной безопасности при коор-
динации Генеральной прокурату-
ры пресечен региональный канал 
поставок наркотических средств 
из южных областей Казахстана в 
Астану. При транспортировке нар-
котиков задержан наркокурьер. 
В ходе досмотра автотранспорта 
обнаружено и изъято 45 кг гашиша 
и 312 кг марихуаны. Кроме того, 
по результатам обысков дополни-

Пойманы с поличным
В Алматы и других городах выявлены ячейки религиозных экстремистов

лективах. Лекторы рассказали о новых под-
ходах в организации государственно-право-
вой подготовки, воспитательной работы и 
информировании личного состава.

Затем в мегаполисе в филиале 
Национального военно-патриотическо-
го центра Вооруженных сил РК под руко-
водством заместителя министра обороны 
генерал-майора Шайх-Хасана Жазыкбаева 
прошло торжественное собрание. В меро-
приятии, приуроченном ко дню образования 
института воспитательных структур, приня-
ли участие представители нескольких поко-
лений военнослужащих и молодежи.

– На Всеармейском совещании в мае 
2023 года Верховный главнокомандующий 
Вооруженными силами Касым-Жомарт 
Токаев отметил, что «главная задача армии 
– стать центром духовно-нравственного вос-
питания». И эту задачу успешно выполняет 
корпус офицеров-воспитателей, при орга-
низующей роли которых было проведено 
множество мероприятий международного и 
республиканского масштаба, – сказал гене-
рал-майор Шайх-Хасан Жазыкбаев.

На форуме было отмечено, что успеш-
но проведены мероприятия, посвященные 
дважды Герою Советского Союза генерал-
майору авиации Сергею Луганскому, Герою 

Советского Союза, Халық қаһарманы гене-
ралу армии Сагадату Нурмагамбетову и 
Халық қаһарманы Рахимжану Кошкарбаеву.

Как отметил заместитель министра оборо-
ны, в этом году, ознаменованном 80-летием 
Победы в Великой Отечественной войне, в 
Актобе на базе Военного института Сил воз-
душной обороны состоится международ-
ный военно-патриотический сбор молодежи 
«Айбын». Данный слет будет приурочен к 
100-летию выдающейся дочери казахского 
народа Героя Советского Союза снайпера 
Алии Молдагуловой.

В ходе торжественного собрания при-
казом министра обороны отличившиеся 
офицеры были награждены ведомственной 
медалью «Ел корғаны» и грамотами. Ряду 
военнослужащих досрочно присвоено воин-
ское звание. Кроме того, вклад ветеранов 
Вооруженных сил в военно-патриотическое 
воспитание молодежи отмечен грамотами 
от имени министра обороны.

В завершение встречи состоялся празд-
ничный концерт, подготовленный творче-
ским коллективом филиала Национального 
военно-патриотического центра 
Вооруженных сил РК.

Азат ЗАКИЕВ
Фото предоставлены МО РК

тельно изъято 1,6 тонны мариху-
аны, а также килограмм гашиша. 
Установлено, что наркотики пред-
назначались для оптового и роз-
ничного сбыта в северных регио-
нах Казахстана. По данным фактам 
проводится досудебное расследо-
вание по ч. 3 ст. 297 Уголовного 
кодекса РК, а подозреваемые нахо-
дятся под стражей.

Всего в 2024 году Комитетом 
национальной безопасности в 
рамках противодействия незакон-
ному обороту наркотиков ликви-
дированы 31 международный и  
27 региональных каналов поста-
вок, нейтрализована деятельность 
32 подпольных нарколаборато-
рий. Из незаконного оборота изъ-

ято более трех тонн наркотических 
средств и психотропных веществ, 
4,5 тонны сырья маковой соломы 
и 18 тонн химических реагентов, 
используемых для изготовления 
«синтетики». Стоимость изъятых 
наркотиков на черном рынке оце-
нивается на сумму более 36 млрд 
тенге. За совершение наркопре-
ступлений осуждено 164 челове-
ка. В прошедшем году в целях 
координации мероприятий спец-
службой РК во взаимодействии 
с компетентными органами ино-
странных государств реализовано 
25 международных операций по 
пресечению каналов ввоза и тран-
зита наркотиков через Казахстан.

Данияр ГУЛАМ
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ОБЩЕСТВЕННИКИ

менных программ обучения основам пред
принимательской деятельности.

– За последние годы в рамках рабо
ты Общественного совета для этих ребят 
сделано многое, и останавливаться мы не 
собираемся. Необходимо информировать 
выпускников об имеющихся у них правах и 
вести контроль за их соблюдением,  – под
черкнул Рафаэль Гасанов. 

Спикер рассказал, что большая работа 
ведется по всем направлениям – от обес
печения детдомовцев всем необходимым 
до организации летнего отдыха.

– Только недавно мы проехались по 
детским домам, чтобы убедиться, что вос
питанники, живущие в них, обеспечены 
всем необходимым – от предметов быта 
до одежды, причем все это должно быть 
качественным, – сказал общественник.

Особый упор во время объездов был сде
лан на питание детей и на то, чтобы нормы 
по закупке еды неукоснительно соблюда
лись.

– Детей нужно не просто накормить, 
их меню должно быть правильным, а все 
продукты на кухне – свежими. Этому мы 

уделяем первостепенное внимание, ведь от 
качества питания напрямую зависит здо
ровье детей. Это касается всех образова
тельных учреждений города, – отметил 
Рафаэль Гасанов.

Кроме того, уже на протяжении более 
чем двух лет активисты озабочены про
блемами летнего отдыха воспитанников 
детских домов.

– Мы подключили экспертов к решению 
этой проблемы. Важно, чтобы вопрос с 
выделением путевок решался своевремен
но, а не когда лето уже в разгаре, – под
черкнул собеседник.

Большое внимание активисты также ста
раются уделять инклюзии, вовлекая осо
бенных детей, которые к тому же остались 
без попечения взрослых, в различные про
екты, консультируют и помогают в вопро
сах получения образования и профессио
нальных навыков.

– В целом перед выпускниками детдомов 
стоят три основные проблемы – это него
товность к взрослой жизни, социальная 
адаптация и получение жилья, в каждой 
из них мы стараемся оказать помощь, – 

говорит Рафаэль Гасанов. – В феврале 
планируем подготовить небольшой фильм 
о проделанной работе, где расскажем о 
том, что сделали для города. В целом по 
линии Общественного совета Алматы я 
вхожу в комитет по вопросам образования. 
Доступность, безопасность и качество всег
да остаются главными критериями нашей 
работы – что бы мы не делали.

Собеседник рассказал, что работа ведет
ся по нескольким направлениям, в том 
числе особое внимание уделяется доступ
ности и безопасности образовательных 
учреждений. Кроме того, делается акцент 
на анализ нормативных правовых актов.

– Совместно с депутатами всех уров
ней и общественными организациями мы 
ведем работу по разработке предложений, 
направленных на улучшение системы обра
зования. Мы стремимся к тому, чтобы каж
дая рекомендация Общественного совета 
была качественной, привлекая к их раз
работке экспертов и учитывая пожелания 
активных граждан, – подытожил Рафаэль 
Гасанов.

Елена СОКОЛОВА

Под надёжной опекой
Все условия качества жизни детей в учреждениях образования должны соблюдаться

На благо поколений
О ходе реализации нацпроекта «Комфортная школа» в Алматы

Уже много лет 
активист и член 
Общественного 

совета Алматы 
Рафаэль Гасанов 
проявляет заботу о 
детях и подростках, 
в том числе остав
шихся без попече
ния родителей. Сам 
выросший в детдо
ме, он как никто понимает, с какими про
блемами можно столкнуться в этих стенах 
и за их пределами. Более того, замалчивать 
их нельзя, а дети, выросшие без семей
ного тепла, нуждаются в заботе и внима
нии, даже когда покинут казенные стены. 
Именно поэтому еще в 2018 году активист 
создал Ассоциацию выпускников детских 
домов, объединив вокруг себя всех, кто 
нуждается в помощи. Многое делается и по 
линии Общественного совета Алматы, куда 
входит молодой человек. Согласно уставу, 
Ассоциация выпускников детских домов РК 
занимается разработкой законопроектов, 
обеспечивающих правовую защищенность 
выпускников детских домов, проектов и 
программ, стимулирующих получение про
фессионального среднего и высшего обра
зования в среде выпускников, а также 
обеспечивающих достойную занятость 
молодых специалистов, развитием совре

Контроль 
усилят

В алматинских школьных 
столовых меню обновят с учетом 
мнений родителей и экспертов
В мегаполисе мониторинговая 

группа проверила качество пита-
ния в городских школах. Об этом 
сообщили в городском Управлении 
образования. На сегодня в каждой 
школе города действует утверж-
денное меню, разработанное при 
поддержке Казахской академии 
питания. Однако, как отметил 
руководитель Управления образо-
вания Алматы Сайран Сайфеденов, 
в меню будут внесены изменения с 
учетом мнений родителей и реко-
мендаций специалистов, что позво-
лит учесть вкусовые предпочтения 
школьников и при этом соблю-
сти все необходимые санитарные 
нормы. 

В мегаполисе для обеспечения 
прозрачности и контроля качества 
питания по решению городского 
маслихата была создана экспертная 
комиссия, в состав которой вошло 
62 человека. Экспертами было про-
верено питание в 213 школах. 

В Алматы организация школь-
ного питания включает в себя не 
только контроль за качеством 
блюд, но и создание комфортных 
условий в школьных столовых, 
а также постоянное улучшение 
рациона питания.

В целом обеспечение учащихся 
качественным и безопасным пита-
нием остается важным приорите-
том для образовательных учрежде-
ний города. Из 309 тысяч школьни-
ков 127 тысяч – это ученики млад-
ших классов, для которых горя-
чее питание предоставляется на 
обязательной основе. Кроме того, 
питанием обеспечено более восьми 
тысяч детей из семей, получающих 
адресную социальную помощь.

Важно, что родители также при-
нимают участие в контроле каче-
ства питания. Они могут регулярно 
участвовать в дегустации школь-
ных обедов и вносить свои предло-
жения по улучшению рациона.

Аружан ТОКТАМЫСОВА

На днях руководитель 
Управления образования 
Алматы совершил рабочий 
объезд Наурызбайского рай
она. С. Сайфеденов провел 
осмотр нескольких объектов, 
в их числе – недавно постро
енная общеобразовательная 
школа № 214. Учебное заведе
ние оснащено современными 
классами, коворкингзоной, 
спортзалом, зонами отдыха и 
пространством для саморазви
тия. 

Алматы, как известно, явля
ется самым крупным мегаполи
сом нашей страны, в нем про
живает свыше двух миллионов 
человек. Сохраняя за собой 
статус финансового, научно
го, культурного, экономиче
ского и исторического центра 
Казахстана, город неизменно 
привлекает молодежь. 

В связи с этим контингент 
детей в школах растет в сред
нем на 10–13 тысяч человек. 
Снижение дефицита учениче
ских мест ожидается за счет 
реализации национального 
проекта «Комфортная школа», 
который также направлен на 
ликвидацию аварийных школ, 
трехсменного обучения и др. 

По словам руководите
ля Управления образования 
Алматы, в мегаполисе стре
мительными темпами про
должается строительство 
новых жилых комплексов, с 
учетом ежегодного прироста 
при введении в эксплуата
цию новых комфортных школ 
до конца 2025 года дефицит 
ученических мест сократит
ся с 29 873 (по состоянию 
на 1 сентября 2024 года) до 
11 тысяч мест.

В рамках реализации про
екта «Комфортная школа» 
по Алматы запланировано 
строительство 22 школ на 
36,8 тысячи ученических мест. 
В первом полугодии текущего 
года планируется завершить 

строительство и ввести в экс
плуатацию десять новых школ 
общей вместимостью 18 000 
мест (по пр. Райымбека в рай
оне ЖК «Нурлы Дала» на 1500 
мест; в мкр. Теректи на 2000 
мест; в мкр. Самгау на 2000 
мест; в мкр. Карасу на 2000 
мест; на пр. Райымбека, 210 
на 1500 мест; в мкр. Акбулак 
на 1500 мест; на пересечении 
улиц Розыбакиева и Левитана 
на 1500 мест; в мкр. Курамыс на 
1500 мест; на пересечении пр. 
Рыскулова и ул. С. Әшімова на 
2000 мест; по улице Егизбаева, 
9 на 2500 мест).

Строительство остальных трех 
школ на 6500 мест планируется 
завершить во втором полугодии 
текущего года (ул. Розыбакиева, 
уг.ул. Кожабекова на 2000 мест; 
Кульджинское шоссе на 2000 
мест; мкр. Шугыла, ул. Саб
денова на 2500 мест).

За возведение восьми школ 
на 11,7 тысячи мест взялись 
частные инвесторы. Учебные 
корпуса будут располагать
ся по следующим адре
сам: в мкр. Шугыла на 1200 
мест; в мкр. Алгабас на 2000 
мест; на ул. Бурундайская, 
91 на 1200 мест; на терри
тории ЖК «Парасат» на 600 
мест; ЖК Time city на 2000 
мест; ЖК Altyn City на 1500 
мест; ЖК Jeti Qazyna на 2000 
мест; ЖК «Елімай» на 1200 
мест. Из них на территории 
ЖК «Елімай» и в мкр. Шугыла 
планируется завершить СМР в 
первом полугодии, остальные 
школы будут введены в эксплу
атацию во втором полугодии 
текущего года. 

Вопрос снижения перегру
женности школ остается одним 
из приоритетных. Отмечается, 
что капитальный ремонт тре
буется 1300 школам по всей 

стране, а в Алматы планируется 
провести реновацию 31 школы. 
Мероприятия включают рекон
струкцию с сейсмоусилением, 
строительство пристроек, снос 
старых зданий школ с возведе
нием новых, включая увеличе
ние их вместимости.

Кроме того, за счет средств 
местного бюджета во втором 
полугодии текущего года пла
нируется завершить строитель
ство государственной школы на 
550 мест в мкр. Зердели.

Отметим, строительство ком
фортных школ находится на 
особом контроле акима Алматы. 
Все этапы работ тщательно 
отслеживаются специальной 
группой экспертов. Также новые 
школы будут обеспечены подъ
ездными дорогами и парков
ками.

Асель ТАШИБАЕВА
Фото Кайрата КОНУСПАЕВА
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Жаркие матчи 
января

Алматинский «Буревестник» продолжает борьбу за 
выход в плей-офф

После январского втягивающего 
учебно-тренировочного сбора алма-
тинский клуб отправился на УТС 
в Турцию, где запланированы кон-
трольные спарринги, призванные 
наладить игровые связи между дей-
ствующими футболистами. Перед 
отъездом алматинцы на своей базе 
сыграли в матче против «Дордоя» 
(серебряного призера чемпионата 
Кыргызстана 2024 г.) и победили 
со счетом 3:1. Отличились Жоао 
Пауло, Дастан Сатпаев и Жоржиньо. 

Уже 29 января в Турции «Кайрат» 
сыграл с боснийским клубом 
«Борац» из Баня-Луки. Наставник 
алматинского клуба Рафаэль 
Уразбахтин стартовый состав опре-
делил так: Заруцкий, Кургин, 
Касабулат, Мартынович, Тапалов, 
Арад, Глейзер, Зариа, Станоев, 
Жоао Пауло, Сантана. 

Поединок прошел с преимуще-
ством боснийского клуба, однако 
мячей забито не было, при этом 
на 90-й минуте, заменивший во 
втором тайме в воротах Заруцкого 
Темирлан Анарбеков отбил пеналь-
ти, и счет остался без изменения 
– 0:0. 

«Борац» является на данном 
этапе хорошим экзаменатором. Это 
действующий чемпион Боснии и 
Герцеговины, достаточно успеш-
но выступающий в текущем сезо-
не розыгрыша Лиги конференций. 

Заняв 20-е место на общем этапе 
еврокубкового турнира, балканцы 
уже в феврале сыграют в 1/16 фина-
ла этих соревнований. Матч про-
тив «Кайрата» для соперника пред-
ставлял определенную ценность в 
процессе их подготовки, и можно 
только представить, какое давление 
пришлось испытать алматинцам в 
минувшем поединке.

Наставник действующего чемпио-
на Казахстана Рафаэль Уразбахтин 
после матча против «Бораца» выра-
зил удовлетворение увиденным.

– Задача, которую мы ставили, 
выполнена. Основной момент был, 
чтобы все игроки получили равное 
игровое время. Здорово, что наши 
молодые игроки получили практи-
ку с таким хорошим соперником,  
мы выглядели достойно. Учитывая, 
что они играли в группе Лиги кон-
ференций, мы проверили себя на 
уровне команды, участвующей в 
розыгрыше еврокубков, хотя сами 
давно в них не играли. В момен-
те с пенальти мне показалось, что 
его там не было. Вратарь, конечно, 
молодец, отбил пенальти и выручил 
команду. Он имеет опыт по отраже-
нию одиннадцатиметровых ударов, 
– поделился наставник алматинцев 
мнением, опубликованном на сайте 
ФК «Кайрат».

В Турции запланировано несколь-
ко матчей, и уже завтра «Кайрат» 

Разведка боем 
«Кайрат» сыграл первый матч в Турции

проведет встречу с грузинской 
«Иберией 1999».

На турецкий сбор в составе коман-
ды отправились следующие игро-
ки, которые скорее всего и будут 
заявлены для участия в чемпионате 
страны-2025:

вратари: Александр Заруцкий, 
Темирлан Анарбеков, Шерхан 
Калмурза;

защитники: Александр Марты-
нович, Егор Сорокин, Лука Гадрани, 
Еркин Тапалов, Лев Кургин, Дамир 

Касабулат, Александр Широбоков, 
Александр Мрынский, Данияр 
Ташпулатов;

полузащитники: Гиорги Зария, 
Офри Арад, Дан Глейзер, Валерий 
Громыко, Юг Станоев, Адилет 
Садыбеков, Олжас Байбек, 
Абулхайыр Абдрахманов;

нападающие: Жоао Пауло, 
Элдер Сантана, Жоржиньо, Дастан 
Сатпаев, Рамазан Багдат, Исмаил 
Бекболат.

Жомарт БАЙБОСЫНОВ

Хоккейный клуб «Алматы» 
дважды в домашних стенах 
уступил усть-каменогорскому 
«Торпедо» в регулярном сезоне 
чемпионата Казахстана.

На льду «Халык Арены» встре-
чались команды, которые уже 
вышли в плей-офф. Сейчас 
«Алматы» и «Торпедо» пытают-
ся занять место повыше, чтобы 
в стадии «матчей на вылет» 
получить в соперники команду 
из второго квартета восьмерки 
клубов, вышедших в плей-офф. 
Устькаменогорцы приехали в 
южную столицу в качестве лидера 
текущего сезона, в то время как 
алматинцы идут на пятом месте.

В первой игре стартовый пери-
од прошел без забитых шайб. 
Самые интересные и определя-
ющие события прошли в после-
дующих двух двадцатиминутках. 

Гости на 22-й минуте открыли 
счет, но хозяева льда вскоре срав-
няли цифры на табло при реа-
лизации большинства. Причем 
голевую передачу нападающему 
«горожан» Жульдикову выдал 
голкипер команды Осокин. Затем 
«устинка» полностью перехвати-
ла инициативу и шайбы градом 
посыпались в ворота алматин-
ской дружины. В результате вос-
точноказахстанцы забросили 
пять безответных шайб. Встреча 
завершилась разгромной побе-
дой «Торпедо» – 6:1.

В повторной игре гости 
вновь превзошли хозяев льда. 
Алматинцы уступили сопернику 
в скорости и игровом мышлении, 
если резюмировать общий итог 
двухматчевых встреч. «Торпедо» 
по итогам трех периодов отпра-
вило в ворота алматинцев четыре 

безответные шайбы, а их страж 
ворот Владислав Пестов отраз-
ил 26 бросков, записав на свой 
счет «сухарь». Таким образом, 
«Алматы» в двух играх не смог 
набрать очки. Несмотря на два 
поражения, алматинский клуб 
остается на пятой позиции, и уже 
ниже этой строчки не опустит-
ся. Идущие следом команды не 
смогут потеснить «горожан» в 
турнирной таблице регулярного 
сезона. Следующие игры подо-
печные Александра Нестерова 
сыграют на своем льду 4–5 
февраля против столичного 
«Номада». «Кочевники», чей 
костяк составляет молодежь, на 
данный момент замыкают вось-
мерку сильнейших.

Тем временем стали извест-
ны составы женской и мужской 
сборной Казахстана на хоккей-
ный турнир зимних Азиатских 
игр в китайском Харбине. Если в 
мужской сборной нет ни одного 
представителя хоккейного клуба 
«Алматы», то в женской прак-
тически треть состава – игроки 
алматинской команды «Айсулу». 
В частности, действующий чем-
пион страны делегировал в глав-
ную команду защитников Анну 
Пяткову и Аиду Олжабаеву. За 
атакующую мощь будут отвечать 
Малика Алдабергенова, Пернез 
Ашимова, Татьяна Королева, 
Алина Иванченко, Лариса 
Свиридова и Мадина Турсынова. 

Хоккейные соревнования 
Азиады пройдут с 7 по 14 февра-
ля. Женская сборная Казахстана 
попала в группу «В», где сыграет 
против Южной Кореи, Китайского 
Тайбэя, Таиланда и Гонконга. 

Мадияр ЖАМПЕИСОВ
Фото Казахстанской 

федерации хоккея

Фото пресс-службы ФК «Кайрат»

Уступили на классе
Алматинским хоккеистам «Торпедо» пока не по зубам

Алматинский волейбольный 
клуб продолжает бороться за 
место в плей-офф чемпионата 
Казахстана среди команд нацио-
нальной лиги.

По итогам третьего тура подо-
печные Игоря Никольченко удер-
живают четвертую позицию в тур-
нирной таблице предварительного 
этапа чемпионата страны. 

В Талдыкоргане алматинцы 
сыграли шесть матчей, в трех из 
них одержали победу и столько 
же раз уступили соперникам. В 
тяжелейших пятисетовых матчах 
были обыграны «Актобе» и вице-
чемпион республики «Павлодар». 
В четырех партиях «Буревестник» 
взял верх над талдыкорганским 
«Жетысу», а вот лидеру теку-
щего чемпионата уральскому 
«Жайыку» и действующему чем-
пиону «Таразу» наш клуб проиграл 
в четырех сетах. В заключитель-

ный игровой день клуб из мега-
полиса неожиданно в трех сетах 
был вынужден капитулировать 
перед «Атырау». Сейчас в активе 
у алматинцев 29 очков. На пятки 
наступает павлодарский клуб, 
который намерен серьезно поме-
шать нашим землякам в борьбе за 
место в плей-офф. Окончательное 
распределение команд, которым 
предстоит бороться за медали 
национального турнира, станет 
известно по результатам четвер-
того тура. Он пройдет в Павлодаре 
с 16  по 24 февраля. 

Примечательно, город на бере-
гу Иртыша во второй раз примет 
матчи чемпионата страны этого 
сезона. Там ранее состоялись игры 
второго тура. Это дает определен-
ное преимущество павлодарским 
волейболистам, сохраняющим 
шансы на выход в плей-офф.

Талгат ДАНИЯРОВ
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Административная практика –  
эффективный инструмент превенции коррупции

Органы юстиции, осуществляющие правовое обеспечение деятель-
ности государства, поддерживающие режим законности в работе 
государственных органов, организаций, должностных лиц и граждан, 
обеспечивающие защиту прав и законных интересов граждан и орга-
низаций, считают обязанностью каждого принимать превентивные 
меры для противодействия коррупции.

Государством разработаны разносторонние и последовательные 
меры для выполнения приоритетных задач по устранению коррупци-
онных проявлений во всех сферах деятельности, внедрения системы 
управления рисками, совершенствования ведомственного контроля.

Одним из превентивных инструментов предупреждения корруп-
ционной преступности является привлечение к административной 
ответственности.

Международной организацией Группой государств по борьбе с 
коррупцией (ГРЕКО) рекомендовано именно применение и совершен-
ствование административной практики.

Международная практика, направленная на борьбу с коррупцией, 
показывает об активном применении административной ответствен-
ности за правонарушения в данной области. К примеру, в европей-
ских странах первостепенное место занимают меры реагирования и 
предупреждения именно административного характера.

Такие меры более оперативны, не требуют материальных затрат 
со стороны государства и времени, а также отвечают положениям 
карательно-воспитательной политики.

Развитие административной практики позволит более действенно 
и быстро реагировать на коррупционные правонарушения, а также 
способствовать снижению совершения коррупционных преступле-
ний, поскольку именно административные правонарушения корруп-
ционной направленности являются предпосылкой возникновения 
таких уголовно наказуемых деяний. 

К административным коррупционным правонарушениям отно-
сят не только те правонарушения, которые могут быть отведены в 
отдельной главе закона, но и те, которые сопряжены или способству-
ют совершению противоправным деяниям в данной сфере. В этой 
связи необходимо изучать и анализировать правоприменительную 
практику таких правовых норм для обеспечения их эффективности с 
учетом сегодняшних реалий. 

На наш взгляд, развитие административной практики позволит 
сделать большой шаг в противодействии коррупции, направленной 
на недопущение коррупционных проявлений, повышении правовой 
грамотности и нулевой терпимости к проявлениям коррупции в 
нашем обществе.

Руководитель отдела – старший судебный 
исполнитель Филиала «Территориальный отдел 

административной практики» Абуова Л.К.
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65 500 65 509
(для индивидуальных  
подписчиков): 
на 1 месяц – 613,40 тенге
на 3 месяца – 1840,20 тенге
на 6 месяцев – 3680,40 тенге
на 10 месяцев – 6134,00 тенге

(для предприятий  
и организаций):
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55 500
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Оформить подписку можно в любом отделении алматинского почтамта аО «Казпочта», ТОО «агентство «Евразия Пресс».
Телефоны для справок: 8 (727) 293-08-12, 293-08-25

Стоимость подписки на 2025 год по индексам:

Главная газета самого крупного мегаполиса Казахстана – это всегда уникальная, достоверная 
и актуальная информация о нашем городе и Алматинской агломерации. 

Подписавшись на нас, вы узнаете все об Алматы и окрестностях, получите пошаговые 
инструкции по решению бытовых проблем и деловых вопросов, будете в курсе актуальных 
трендов моды, искусства, кино и шоу-бизнеса южной столицы Казахстана.

Продолжается подписная кампания на газету «Вечерний Алматы» на 2025 год

Уважаемые читатели!
Рады сообщить, что оформить подписку на печатную версию «Вечерний Алматы» теперь можно онлайн, воспользовавшись сайтом или мобильным приложением Post.kz. 

В строке быстрого поиска можно найти газету «Вечерний алматы» и оформить на нее подписку. Для оформления Вам необходимо указать количество комплектов, срок 
подписки и произвести оплату банковской картой любого банка. 

Подписные индексы и стоимость подписки идентичны с подпиской на печатную версию «Вечерний Алматы». 
Доставка газеты будет осуществляться по вашему адресу, указанному при оформлении на Post.kz. Сервис доступен 24/7.
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Свои работы представит художник 
Марат Тажибаев. На выставке, при-
уроченной к его 85-летию, можно  

увидеть не только живописные полотна, 
но и гобелены, на которых мастер как раз 
специализируется. 

– Грядущее событие имеет для меня 
очень большое значение, поэтому к отбору 
работ подхожу очень тщательно. Важно, 
чтобы посетители получили как можно 
более полное представление обо всех 
направлениях моей работы, – сказал Марат 
Тажибаев.

Действительно, каждая работа, которую 
художник представит на выставке, – это не 
просто визуальный образ, а погружение в 
определенный период его жизни, размыш-
ления о судьбе и связи с родными местами. 

Экспозиция будет состоять из трех раз-
делов. Прежде всего это, конечно, гобеле-
ны, которые мастер начал создавать с 80-х 
годов прошлого века.

– Это уникальные художественные объ-
екты, выходящие за рамки декоративно-
прикладного искусства. Художник экспери-
ментирует с пластическим языком, иссле-
дуя ментальные модели и взаимоотноше-
ния субъекта и окружающего мира, как в 
серии «Мысли». Авторский стиль Марата 
Тажибаева – это своего рода способ иссле-
довать логику построения композиции в 

Связующая нить
Уникальная выставка гобеленов откроется  
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разных по своей сути видах изобрази-
тельного искусства, – рассказала куратор 
выставки Макбал Мусина.

Также на выставке будут представлены 
графические работы мастера. В основ-

ном это наброски карандашом, которые 
он сделал еще в 1990-е годы. В них мастер 
выстраивает сложные пластические компо-
зиции на основе пейзажей, архитектурных 
фрагментов, изображений живых существ 

и растений, создавая атмосферу загадоч-
ности и философских размышлений.

По представленным на выставке работам 
можно отследить самые яркие моменты 
биографии мастера. Например, студенче-
ские годы, когда Марат Тажибаев обу-
чался в Ленинградском высшем художе-
ственно-промышленном училище имени 
Мухиной. Конечно же, город на Неве, как 
и многие места на родине в Казахстане, 
стали для него источником вдохновения. 
Доказательство этому – масштабное полот-
но «Мосты Санкт-Петербурга», написанное 
в период с 2021 по 2022 год. Стоит отме-
тить, что работы художника хранятся в том 
числе в нескольких российских музеях, а 
также в частных коллекциях. 

Персональная выставка Марата 
Тажибаева откроется в начале февраля и 
продлится до 2 марта.

Елена СОКОЛОВА 
Фотографии предоставлены 
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РК полковник Тлеухан Басхожаев 
подчеркнул, что в текущем юби-
лейном году будет проведено 
около 60 мероприятий на респу-
бликанском уровне с кульмина-
цией в виде парада 9 мая в честь 
Дня Победы.

– Ни для кого не секрет, что 
среди стран СНГ казахстанские 
ветераны получают самые боль-

Подвиг ваш не забыт
В парке 28 гвардейцев-панфиловцев прошла торжественная церемония возложения 

венков к Вечному огню в честь героев Великой Отечественной войны

В мероприятии приняли участие 
руководство Министерства оборо-
ны, военный оркестр, военнослу-
жащие Алматинского гарнизона, 
курсанты, воспитанники военно-
патриотического движения «Жас 
сарбаз» и другие.

Начальник департамента по 
воспитательной и идеологической 
работе Министерства обороны 

шие денежные выплаты ко Дню 
Победы. Каждый ветеран ВОВ 
получит по пять миллионов тенге. 
В этом году также будет отмечено 
100-летие Алии Молдагуловой. 
Кроме того, пройдет боль-
шая выставка в музее, – сказал 
Тлеухан Басхожаев.

Данное мероприятие, начав-
шееся в Алматы, станет стартом 
череды событий, организованных 
Министерством обороны Респуб-
лики Казахстан в рамках праздно-
вания 80-летия Победы в ВОВ.

Также заместитель мини-
стра обороны РК генерал-майор 

Шайх-Хасан Жазыкбаев посетил 
101-летнего ветерана Великой 
Отечественной войны Федора 
Блинова, чтобы лично поздравить 
его с предстоящим праздником.

Ветеран родился 10 января 
1924 году в селе Александровка 
Восточно-Казахстанской области. 
Участвовал в боевых действиях 
в Беларуси, Украине, Польше, 
Чехословакии и Германии. В 
мае 1947 года вернулся домой. 
Работал связистом в Зыряновске. 
Прожил с женой 73 года, воспи-
тал пятерых детей, имеет внуков 
и правнуков.

Федору Блинову от имени 
министра обороны Республики 
Казахстан было вручено благо-
дарственное письмо, а также 
подарена корзина с фруктами.

– Благодарю за внимание к 
ветеранам войны. Желаю всем 
здоровья и долголетия, а также 
сохранять бодрость духа и хоро-
шее настроение, несмотря ни на 
что, – сказал Федор Блинов.

Стоит отметить, что в стране 
сейчас проживает 150 ветера-
нов ВОВ, из них 25 человек – в 
Алматы. 

Акерке МЫРЗАГАЛИЕВА 
Фото Кайрата КОНУСПАЕВА
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